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Реклама

15 октября – День работников дорожного хозяйства

Труд дорожников у всех на виду
Круглый год обслуживает 280 километров дорог Сарапула бригада дорожников Управления благоустройства

От работы дорожной службы  во многом зависит не 
только настроение, но и жизнь и здоровье тысяч во-
дителей, пассажиров и пешеходов.

В бригаде дорожников Управления благоустройства тру-
дится 15 человек. Весной и летом они производят ямочный ре-
монт дорог, занимаются ремонтом и содержанием тротуаров 
и  обочин. Зимой на их плечах - очистка от снега уличной се-
ти, автобусных остановок, лестниц, посыпка  их песчано-со-
левой смесью.

Как говорит бригадир Евгений Файдрахманов, работа у бри-
гады тяжелая круглый год.

В теплое время года за день рабочие вручную перекидыва-
ют десятки тонн асфальта, а ямочный ремонт только на ав-
тобусных маршрутах проходит не один раз за сезон. А зимой 
справляются со снежной стихией по ночам.

При этом бригада объективно воспринимает и критику со 
стороны водителей и пешеходов.

- Бывает, что виновата бригада в том, что не успевает во-
время убрать снег с улиц из-за того, что техника сломалась, 
и  чистить улицы нечем. Бывает, что из-за обильных снего-

падов приходится долго чистить дороги, - говорит Евгений 
Файдрахманов.

Вот так по-рабочему спокойно берет бригадир на себя ответ-
ственность за то, что в принципе изменить не в силах. Лич-
но у меня после того, как я увидела, какой это тяжелый фи-
зический труд, зная их напряженный график работы и уро-
вень заработной платы,  язык не повернется ругать наших 
дорожников.

 Дорожные рабочие Анатолий Синицин, Владимир Рожков, 
Алексей Глухов, Александр Файдрахманов, водитель катка 
Николай Чепкасов, водитель ЗИЛа Геннадий Каргашин, во-
дитель грейдера Сергей Смолин трудятся в дорожном хозяй-
стве много лет. Большинство из них уже пенсионеры.

Именно они своим трудом обеспечивают безопасное и беспе-
ребойное движение транспорта в нашем городе.

И накануне своего профессионального праздника и себе, и 
своим коллегам они желают здоровья, семейного благополу-
чия и достойной оплаты труда. 

С. Ульянова,  
Б. Мерзляков (фото).

Алексей Глухов, Анатолий Синицин, Николай Ижболдин, Евгений Файдрахманов, Владимир Рожков и Николай Чепкасов 
производят ямочный ремонт на ул. Интернациональной

К визиту Патриарха  
в Сарапул
Из Постановления  Администрации  
г. Сарапула № 2623 от 11.10.2017 года 
«О проведении массовых мероприятий 
по случаю первосвятительского визи-
та Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла в город Сарапул» 

В целях организации мероприятий 
14 октября Администрация г. Сарапула 
постановляет:
l определить границы территории 

проведения массовых мероприятий - по 
ул. Интернациональной от ул. Расколь-
никова до ул. Труда и по ул. Труда от ул. 
Степана Разина до ул. Пугачева;
l организациям торговли и обще-

ственного питания, индивидуальным 
предпринимателям, находящимся в 
границах вышеназванной территории, 
устанавливается запрет на розничную 
продажу алкогольной продукции 14 ок-
тября с 10.00 до 14.00;
l рекомендовать организациям роз-

ничной торговли и общественного пи-
тания, расположенным в местах прове-
дения массового мероприятия, не осу-
ществлять розничную продажу безал-
когольных напитков в стеклянной таре;
l временно прекратить движение 

всех видов транспортных средств 14 
октября с 06.00 до 16.00 по ул. Оранже-
рейной от Ижевского тракта до Старого 
Ижевского тракта и с 01.00 до 14.00 по ул. 
Интернациональной от ул. Раскольнико-
ва до ул. Труда и по ул. Труда от ул. Сте-
пана Разина до ул. Пугачева.

P.S. В полном объеме данное Поста-
новление опубликовано на официальном 
сайте МО «Город Сарапул».

Стипендия имени 
Павла Башенина
Компания «Сарапульские системы» 
объявила Всероссийский конкурс 
на соискание стипендии имени П. А. 
Башенина

На соискание премии могут претен-
довать школьники выпускных классов; 
студенты сузов и вузов без ограничений 
профиля учебного заведения и получа-
емой специальности; выпускники сузов 
и вузов 2017 и 2018 года не старше 25 лет.

Подробности на сайте: http://sar-sys.
ru/grant.htm

Лучший молодежный проект из Сарапула

Завтра в Ижевск съедутся предпри-
ниматели из разных уголков России, 
включая как столицу Удмуртии, так и 
Пермь и Челябинск.

За особый профессионализм и выдаю-
щийся вклад в развитие малого и сред-
него бизнеса нашей страны победите-
лям по нескольким номинациям прису-

дят главный приз Национальной премии 
«Бизнес-Успех» - статуэтку «Золотого 
домкрата».

В номинации «Лучший молодежный 
проект» в финале борьбы за главный 
приз будет участвовать сарапулец Вя-
чеслав Мухамедшин, создатель компа-
нии «Комплексные решения».

В прошлом году Вячеслав открыл в 
Сарапуле Школу робототехники и мо-
делизма для детей от трех лет. На ув-
лекательных занятиях по робототех-
нике дети учатся конструировать робо-
тов и программировать их при помощи 
компьютера.
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Новое слово в социально-
экономическом развитии Сарапула

Мы уже писали о том, что Сарапул первым в Удмуртии получил статус территории опережающего
социально-экономического развития (ТОСЭР).

О том, в чем заключаются преимущества такого статуса и какие условия будут предложены биз-
несу, рассказали на встрече с журналистами Глава г. Сарапула Александр Ессен,  и. о. руководителя
Агентства инвестиционного развития УР Игорь Золотухин и первый заместитель Главы Админист-
рации города Михаил Кудиров

- В первую очередь, речь идет
о развитии экономики города. И
тема ТОСЭР рассчитана на то,
чтобы увеличивалось количе-
ство  предприятий, приходили
инвесторы, увеличивалось коли-
чество рабочих мест, соответ-
ственно, увеличивался валовой
продукт, производимый на тер-
ритории города и, как следствие,
росли налоговые отчисления в
бюджет города. После этого
можно говорить о социальной
составляющей, - отметил Алек-
сандр Ессен.

Привлечь инвесторов (рези-
дентов) для открытия нового
бизнеса должны особые налого-
вые льготы.

Для резидентов ТОСЭР налог
на прибыль в течение пяти пер-
вых лет будет составлять всего
пять процентов и не более 10 про-
центов - следующие пять лет. На
все  десять лет он освобождает-
ся от налога на землю и полнос-
тью - от налога на имущество.
Страховые взносы с объема за-
работной платы резидент платит
в размере 7,6 процента.

При этом объем вложений ре-
зидентами должен быть не ме-
нее 2,5 млн. рублей. Он должен
создать не менее десяти новых
рабочих мест.

Также резидент может рассчи-
тывать на поддержку Админист-
рации города в плане  выделения

площадок под производство и
развитие инфраструктуры.

- Город уже готов предложить
инвесторам к рассмотрению 15
площадок под производство, в том
числе неиспользуемые помеще-
ния, - сказал Михаил Кудиров. –
Эти предложения размещены на
официальном сайте Администра-
ции.  Первая площадка уже вы-
делена под производство ком-
позитных материалов.

Администрацией  города был
сформирован ряд отраслей (все-
го 35), интересных городу, кото-
рые не дублируют производ-
ства, уже существующие на тер-
ритории Сарапула.

 По словам Игоря Золотухина,
реализация проекта ТОСЭР при-
водит к повышению инвестици-
онной привлекательности не
только Сарапула, но и всей Уд-
муртии. При том, что инвестор
принимает на себя серьезные
обязательства, он вправе рассчи-
тывать на поддержку и сопро-
вождение его инвестиционного
проекта со стороны Правитель-
ства региона.

 Добавим, что статус ТОСЭР
городу присваивается на 10 лет.
При условии  удачной реализа-
ции возможностей срок будет
продлен.

С. Ульянова.
Фото Б. Мерзлякова.

Новые
горизонты
для
молодежи
Во вторник Глава Удмуртии
Александр Бречалов встретился
с представителями удмуртской
делегации, которая
представляет нашу республику
на  XIX Всемирном фестивале
молодежи и студентов в Сочи

Основные мероприятия фестиваля пройдут в Сочи с 14 по 21 ок-
тября. Участниками XIX Всемирного фестиваля станут более
20 000 молодых людей из 150 стран мира в возрасте от 18 до 35 лет.

В делегацию от Удмуртской Республики вошли 125 участников и
60 волонтеров. Стоит отметить, что свои заявки на участие в фести-
вале подавали около тысячи претендентов (конкурс – почти девять
человек на место), с ними проводились собеседования, тестирова-
ние на знание иностранных языков. Желание стать волонтерами
фестиваля изъявили более 700 кандидатов, из которых были ото-
браны 60 человек. Как отмечают организаторы, в их состав вошла не
только молодежь, но и пять добровольцев старше 50 лет.

Приветствуя участников удмуртской делегации, Глава Удмур-
тии Александр Бречалов сказал:

- Я по-честному очень завидую вам. Вам повезло принять участие
в таком глобальном историческом мероприятии. Это очень круто.
Это раздвигает горизонты, дает вам новые возможности.

Встреча быстро перешла в формат неформального общения. Ре-
бята делились своими эмоциями, руководитель Удмуртии попро-
сил их привезти с фестиваля новые идеи, которые можно было бы
воплотить в нашем регионе.

 - Мы с самого начала работы в Удмуртии определили для себя
одну из ключевых задач – поменять отношение людей к республи-
ке. 1 августа на презентации Карты инвестиционных возможностей
мы обозначили один из слоганов «Удмуртия – часть глобального
мира». То, что вы сейчас делаете, то, что вы будете делать в Сочи, то,
что будут делать те ребята, которые примут иностранную делега-
цию в республике, - это большая работа для того, чтобы Удмуртия
действительно стала частью глобального мира. Мы будем ориенти-
роваться на вас, потому что в ближайшие годы вам предстоит ме-
нять этот мир, страну, нашу республику, наши города. Поэтому со
всем тем, что вы привезете с фестиваля, мы готовы работать. Фор-
мулируйте новые концепции и инициативы, будем вам очень за это
признательны, - подчеркнул Глава Удмуртии.

Участники удмуртской делегации пообещали Александру Бре-
чалову сделать на фестивале презентационный ролик о пребыва-
нии удмуртской делегации в Сочи. Такое творческое задание они
получили сегодня от Главы региона. «А пока будете его снимать, я в
качестве поощрения придумаю вам какой-нибудь приз», - сказал
руководитель Удмуртии.

После торжественного открытия в Москве часть иностранных
делегаций отправится для участия в региональной программе фес-
тиваля, в рамках которой ее участники посетят 15 субъектов РФ.
В Удмуртию приедут 50 иностранцев из 26 стран, для которых у нас
будет организована интересная программа.

КСТАТИ!
И Сарапул причастен к Всемирному фестивалю. В воскресенье

наш город будет принимать делегацию участников XIX Всемирного
фестиваля молодежи и студентов.

Сарапульцы на Всемирном фестивале
Город Сарапул на Всемирном фестивале молодежи и студентов

будут представлять четыре делегата - Александр Никандров (АО
«СЭГЗ»), Александр Конюхов (ОАО «Элеконд»), Евгения Якимова
(пресс-служба Администрации города) и Юлия Клюева (специалист
отдела по делам молодежи Управления культуры и молодежной по-
литики г. Сарапула). Все они - представители Совета работающей
молодежи.

- Для меня фестиваль – это уменьшенная модель мира, когда в
одном месте, на одной площадке могут встретиться представители
разных стран и континентов, - говорит Евгения Якимова, - от фести-
валя я жду, в первую очередь, межнационального диалога, обмена
практиками, традициями и способами восприятия мира. Когда че-
рез общение постигается культура другой страны и ломаются сте-
реотипы.

В преддверии отъезда  участники делегации встретились в ресто-
ране «Город». Обсуждали вопросы поездки на фестиваль, выбирали
варианты сувенирной продукции с символикой Сарапула.

С добрыми пожеланиями и сувенирами, изготовленными своими
руками, на фестиваль участников делегации Сарапула отправляли
и сотрудники ДК «Электрон – ЦВиРНК». Иностранным делегатам в
подарок они подготовили деревянные  фигурки «Купчиха» и глиня-
ные подвески.

Александр  Конюхов работает на заводе «Элеконд». Рассказыва-
ет, что для фестиваля подготовил особые сувениры-брелоки, на ко-
торых разместил изображения Сарапула и Удмуртии. Также в пред-
дверии фестиваля ребята посещали различные мастер-классы по
подготовке традиционных кукол-оберегов, изучали удмуртские пес-
ни и танцы.

Как говорят представители Совета работающей молодежи, Все-
мирный фестиваль молодежи и студентов для них  - это территория
возможностей, уникальное информационное пространство, где каж-
дый сможет найти для себя что-то новое и запустить механизм дви-
жения в сторону новых проектов и достижений.

- Также это обширная география связей и возможностей, а чело-
век  - бесценный источник информации и эксперт в своей области!
Мы ждем с нетерпением начала фестиваля и обещаем достойно пред-
ставить на нем свою республику и город Сарапул.

Пресс-служба Главы и Правительства УР
и собственная информация.

«ГОРЯЧИЕ ВЕСТИ» с городской оперативки

ЛУЧШИЕ В РЕСПУБЛИКЕ
Высокую оценку независимых экспертов и са-

мых придирчивых критиков - родителей получи-
ли детские дошкольные учреждения Сарапула.
Качество работы детских садов, как проинфор-
мировал начальник Управления образования Вла-
димир Красноперов, оценивалось по четырем па-
раметрам - от доступности информации о ДДУ до
доброжелательности и компетентности персона-
ла. И по всем показателям детские дошкольные
учреждения нашего города получили оценки,
очень близкие к высшим баллам и превышающие
средние показатели по Удмуртии.

СЕЗОН СПАРТАКИАД
НАЧИНАЕТСЯ

Как сообщил начальник Управления физиче-
ской культуры и спорта Денис Шакиров, с пер-
венства по мини-футболу в городе началась Ра-
бочая спартакиада.

Спартакиада среди средних специальных учеб-
ных заведений на этой неделе начинается с со-
ревнований по гиревому спорту.

СЕЗОН БЛАГОУСТРОЙСТВА
ЗАВЕРШАЕТСЯ
Управление благоустройства, проинформировал

заместитель директора предприятия Михаил Коро-
бейников, завершило дорожные работы и по асфаль-
тированию, и по щебенению. В настоящее время ведет-
ся ремонт обочин (их покрывают асфальтовой крош-
кой) и газонов по ул. Советской. И ведется переобору-
дование техники для работы в зимних условиях.

ЗА НАРУШЕНИЕ ПРАВИЛ -
К ОТВЕТСТВЕННОСТИ
За минувшую неделю, как сообщил начальник

муниципальной милиции г. Сарапула Вячеслав Ки-
лин, к ответственности за нарушение Правил благо-
устройства г. Сарапула привлечено 13 граждан.

И. Рябинина.

Из ответов Главы Удмуртии Александра Бречалова и первого заместителя Председателя
Правительства республики Александра Свинина на вопросы журналистов на пресс-конференции

? Сарапул получил статус
территории опережающе-

го социально-экономического
развития. Воткинск и Глазов
регулярно заявляют о том, что
они готовят документы для по-
лучения статуса ТОСЭР. Како-
вы перспективы?

Александр Бречалов: 
- Отмечу, когда я начал рабо-

тать (чтобы ситуация всем была
понятна и иллюзии ни у кого не
было), ни один из городов Уд-
муртии не мог бы получить ста-
тус территории опережающего
социально-экономического раз-
вития на том уровне заявок, ко-
торые у нас были на рассмотре-
нии. У Сарапула было более-ме-
нее. В течение трех недель нам
удалось поменять ситуацию,
подготовить документацию. И к
Санкт-Петербургскому форуму
мы даже в десятку попали.

Александр Свинин: 
- На самом деле, ТОСЭР - это

вещь достаточно ответственная
для уровня самого муниципали-
тета и уровня региона. С этим
действительно надо уметь ра-

ботать. У нас имеется соглаше-
ние по развитию моногородов,
предусматривающее вложение
инвестиций, развитие инфра-
структуры моногородов, кото-
рое было заключено более года
назад. Там все три города есть.
Но пока, к сожалению, ни одно-
го рубля по этому соглашению
мы не получили. Потому что и
муниципалитет, и региональ-
ный орган исполнительной вла-
сти за 2016 год для этих заявок
практически ничего не сделал.
И сейчас мы ускоряемся. Наде-
юсь, что до конца 2017 года один
из трех моногородов у нас фи-
нансирование получит, а ос-
тальные получат его в первом
полугодии 2018 года.

Территория опережающего
социально-экономического
развития подразумевает, что у
муниципалитета должны быть
заключенные прединвестици-
онные соглашения с теми ком-
паниями, которые в течение
трех лет проинвестируют ряд
проектов. Я констатирую тот
факт, что пока ни Воткинск, ни

Глазов, к сожалению, к этому
не готовы.

16 октября мы представим
предпринимателям, инвесторам
проекты всех нормативных до-
кументов по территориям соци-
ально-экономического развития
для того, чтобы не откладывать
в долгий ящик и уже в течение
октября-ноября эти документы
принять и начать с этим инвес-
тором работать.

Договорились, что Михаил Хо-
мич организует в течение октяб-
ря в Москве большую презента-
ционную историю для Сарапу-
ла, чтобы показать возможнос-
ти ТОСЭР для потенциальных
инвесторов. Нам сейчас нужно
торопиться, чтобы эти инвесто-
ры приехали в первую очередь
к нам.

Но успокою: один из 17 инвес-
торов уже на следующей неделе
выходит на проектирование но-
вого производства в Сарапуле. И
оно точно появится в 2019 году.
Уже есть участок, на следующей
неделе будет начато проектиро-
вание нового производства.
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Человек новой команды Удмуртии
Сегодня директор Сарапульского педагогического колледжа Светлана Болотникова начинает свою работу в должности исполняющей обязанности  
министра образования и науки Удмуртии

Это один из постов в новом составе 
Правительства, на который назна-

чен человек, скажем так, не из москов-
ской команды.

Комментируя это назначение на 
пресс-конференции, состоявшейся 7 ок-
тября, Глава Удмуртии Александр Бре-
чалов сказал так:

- Коллеги, давайте попробуем раз и 
навсегда поменять такую менталь-
ную установку: вопрос, не откуда ру-
ководитель министерства, зампред 
Правительства или руководитель 
агентства, главное - какими он обла-
дает профессиональными качествами, 
опытом. И готов ли он к вызовам? А те 
цели, которые мы определили, - это, 
безусловно, очень серьезный вызов.

Я много раз говорил о том, что в 
Правительстве республики должны 
работать лучшие. Это единственный 
и главный критерий. Поэтому гово-
рить о какой-то пропорции - сколько 
из Москвы, сколько из других регионов, 
сколько из Удмуртии, мне кажется 

это, честно, глупостью.
Поэтому давайте еще раз договорим-

ся: в Правительстве, в Администра-
ции Главы должны работать лучшие. 
Ни о каких квотах, ни о каких пропор-
циях здесь речи быть не может.

Ключевой уровень – это собеседо-
вания с федеральными министрами. 
Таким образом, мы хотим выстро-
ить такую культуру общения, что-
бы федеральное Правительство знало 
своих визави в регионе. Поэтому у нас 
каждый, кто был назначен, проходил 
в министерствах очень серьезные со-
беседования. Еще раз повторюсь: здесь 
нет никакой искусственной интриги.

Светлану Михайловну Болотникову 
отличают опыт, профессиональные 
компетенции и личные качества, про-
демонстрированные в ходе длитель-
ных собеседований.

Один из этапов отбора, который 
прошли кандидаты, была комиссия в 
Москве, возглавляемая Алексеем Ген-
надьевичем Комиссаровым. Это тот 
самый человек, который ведет сейчас 
проект по кадровому резерву. Главная 
его задача - подготовка губернатор-
ского корпуса. Интервьюирование было 
очень жестким. И я могу сказать, что 
именно по результатам этой комис-
сии два человека не займут позиции, на 
которые они претендовали. А Светла-
ну Михайловну Болотникову комиссия 
оценила очень высоко.

Представляете, люди приезжают 
в Москву, они понимают, кто их оце-
нивает, там такие трансформации с 
людьми происходят. Одни пытают-
ся выдать себя за других, вести иначе. 
Светлана Михайловна вела себя абсо-
лютно спокойно, в своей системе ко-
ординат, она сказала: «А вот этот 
вопрос я не знаю, не буду обманывать. 
Но я знаю это». А на общие вопросы она 
ответила так, что нам оказалось это-
го достаточно, чтобы представить ее 
министру образования и науки России.

Должен отметить, что по Светла-
не Болотниковой было не спонтанное 
решение, это был результат боль-
шого поиска. Человек готов к вызову 
на какую-то серьезную работу. У нее 

очень высокий уровень эмпатии (пони-
мания психического и эмоционального 
состояния другого человека, умения 
воспринимать чувства собеседника), а 
для работы в Министерстве образова-
ния и науки это важно.  Третье – она 
фанатик. Есть два типа фанатиков. 
Есть те, которые с ума сходят, а есть 
те, кто влюблен в свое дело. Светлана 
Михайловна, вне сомнения, относится 
ко второму типу.

Ту презентацию в Сарапульском 
педколледже, которую мы услыша-
ли 1 августа во время визита в Сара-
пул с Полномочным представителем 
Президента России в ПФО Михаилом 
Викторовичем Бабичем и первым ви-
це-премьером Правительства России 
Игорем Ивановичем Шуваловым, не-
возможно подготовить и отрепети-
ровать. Человек должен просто жить 
и быть влюбленным в свое дело. А это 
же была не просто презентация кол-
леджа, а достаточно, интересный, 
уникальный опыт, о котором Игорь 
Иванович Шувалов сказал, что его нуж-
но использовать как модель и тиражи-
ровать в других регионах.

Пользуясь тем, что еще вчера Свет-
лана Болотникова была в  Сара-

пуле, мы попросили ее ответить на во-
просы нашей газеты.

- Светлана Михайловна, первое, что 
говорят люди, узнав о Вашем назначе-
нии: сделала стремительный взлет по 
карьерной лестнице. Это было неожи-
данно для Вас? 

- Конечно, да. Тут даже комментарии 
не требуются, я не могу сказать, что об 
этом мечтала. Хотя, наверное, каждому 
человеку хочется расти в профессио-
нальном плане. Мне кажется, это есте-
ственно.

- Как сказал Глава республики Алек-
сандр Бречалов, все кандидаты перед 
назначением проходили жесткий трех-
уровневый отбор. Можете ли Вы рас-
крыть нам секреты? В том числе всем 
жутко интересно, что это такое – по-
черковедческая экспертиза?

- Нас попросили написать эссе на лю-
бую тему. Я выбрала ту, которая каса-
ется дальнейшего развития проекта, о 
котором говорил на пресс-конференции 
Глава Удмуртии. А какие результаты 
показала эта экспертиза, нам не сооб-
щили. 

Проходили мы также он-лайн тести-
рование, в ходе которого надо отвечать 
на вопросы, появлявшиеся на экране 
монитора, быстро, не раздумывая.

А уже после этого мы проходили очное 
собеседование в Москве (жесткое интер-
вьюирование). Кстати, хочу отметить, 
что участвовали в нем не только пред-

ставители Удмуртии. Подумать, чтобы 
представить себя в лучшем свете, вре-
мени не было. Что есть – то и говоришь. 

Ну, и заключительный этап – это встре-
ча с министром образования и науки Рос-
сии Ольгой Юрьевной Васильевой.

- Все эти этапы проверки – это был эк-
замен или приобретение нового опыта?

- И то, и другое. Это был мозговой 
штурм. А вот с точки зрения получения 
нового опыта, знакомства с людьми, рас-
ширения кругозора, – это был уникаль-
ный опыт.

- Мы сейчас все присматриваемся к 
новой команде Удмуртии, внимательно 
следим за всеми решениями, которые 
принимаются. Вы – уже практически 
человек новой команды. Что Вы може-
те о ней сказать?

- Поделюсь первыми впечатлениями. 
Команда Александра Владимирови-
ча Бречалова – это, в первую очередь, 
люди с высочайшим интеллектом, с ши-
роким кругозором. Очень работоспособ-
ные. Люди с оперативным, скоростным 
мышлением и умением принимать ка-
чественные решения. Хотелось бы отме-
тить очень важное качество – высокий 
уровень культуры общения. И работает 
вся команда «на одной волне».

Пообщавшись с ними, я поняла - Уд-
муртии повезло, наступило время пере-
загрузки. 

- Светлана Михайловна, скажите, а, 
приступив к обязанностям министра, 
Вы тоже начнете формировать новую 
команду? Такая задача перед Вами не 
поставлена?

- Такая задача передо мной не постав-
лена.

- Вам не страшно начинать новую 
страницу в своей биографии?

- Признаюсь, первым чувством моим 
было именно это – страх, так как, понят-
но, предстоит огромный объем работы и 
высокий уровень ответственности. С дру-
гой стороны - коллектив педагогического 
колледжа, к которому душа прикипела, 
все наши наработки, нереализованные до 
конца идеи… Знаете, сейчас я ухожу спо-
койно, зная, что коллектив справится со 
всеми задачами и инновационный подход 
к работе будет продолжаться.

Назначение на должность – это боль-
шой вызов, большая честь. За это я очень 
благодарна Главе Удмуртской Респу-
блики Александру Владимировичу Бре-
чалову. Такого уровня задачи для меня 
еще не ставились… Значит, это будет де-
лом моей жизни. Буду стараться делать 
все, чтобы оправдать доверие и не под-
вести команду Удмуртии.

- Спасибо за интервью. Успехов Вам 
на новом поприще. 

И. Рябинина.

Осенний призыв - 2017
С 1 октября в Сарапуле, как и по всей стране, стартовала осенняя призывная кампания

Продлятся мероприятия по призыву 
граждан   1990-1999 годов рождения, со-
стоящих на учете в  военном комиссари-
ате г. Сарапула, Камбарского, Караку-
линского и Сарапульского районов УР  в  
Вооруженные Силы Российской Феде-
рации до 31 декабря нынешнего года.

Норма призыва, установленная шта-
бом Центрального военного округа для  
Удмуртской Республики на осенний 
призыв, составляет около 1300 человек. 
Для нашего военного комиссариата нор-
ма  призыва  составляет  129 человек, из 
них из города Сарапула будут отправ-
лены 75 новобранцев, из Сарапульского 
района  21  человек.

В части Центрального  военного округа 
будет  направлено   43 призывника, Вос-
точного  - свыше  40, Западного – 41. На 
службу в части Южного военного округа  
отправятся пять юношей, что состав-
ляет менее одного  процента от обще-
го числа призывников. Большая часть  
ребят (свыше 50 процентов), как и пре-
жде, будет направлена  в  сухопутные 
войска. Также наши призывники будут 
проходить военную службу в ракетных 
войсках стратегического назначения, в 

Воздушно-космических силах, в вой- 
сках Национальной гвардии,  Военно-
Морском флоте, воздушно-десантных  и  
железнодорожных войсках.

В предстоящей осенней призывной 
кампании запланировано проведение 
вакцинации граждан, подлежащих при-
зыву на военную службу, против  пнев-
мококковой и менингококковой инфек-
ции, ветряной оспы и гриппа. 

Отправка призывников начнется с 17 
октября.

ОСОБЕННОСТИ  ОСЕННЕЙ  
ПРИЗЫВНОЙ КАМПАНИИ  

2017 ГОДА

На сборном пункте  военного комис-
сариата УР  продолжается работа по 
оформлению и обеспечению военно- 
служащих по призыву персональными 
электронными картами. 

Осенью психологи военных комис-
сариатов, врачи-психиатры медицин-
ских комиссий продолжат оценивать 
девиантное поведение призывников. По 
результатам проведенного изучения и 
освидетельствования граждане, отне-
сенные к указанной категории, будут 

направляться для прохождения воен-
ной службы только в части материаль-
но-технического обеспечения.

Внесены изменения в Федеральный 
закон «О воинской обязанности  и  во-
енной  службе  № 159-ФЗ от 23 июня 
2014 года  и   № 91-ФЗ  от 1 мая 2017 года, 
предоставляющие гражданам мужского 
пола, не пребывающим в запасе, полу-
чившим среднее или высшее профес-
сиональное образование, право выбора 
-  два года по контракту или один год  по 
призыву. 

ИЗМЕНЕНИЯ  
В ДЕЙСТВУЮЩЕМ  

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

С 1 января 2017 года отсрочка от при-
зыва на военную службу предоставля-
ется студентам, получающим среднее 
профессиональное образование, незави-
симо от полученного ими ранее уровня 
общего образования (как поступившим 
по окончании девяти, так и после один-
надцати классов школы) на весь срок 
обучения. Таким образом, отменены су-
ществовавшие ранее возрастные огра-
ничения при предоставлении данного 

вида отсрочки. Кроме того, граждане, 
обучающиеся в образовательных орга-
низациях по программам среднего про-
фессионального образования, которым 
ранее была предоставлена отсрочка для 
получения данного образования, теперь 
пользуются ей в течение всего периода 
обучения.

«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ»  
ПО ВОПРОСАМ  

ОСЕННЕГО  ПРИЗЫВА 2017 ГОДА

8 (3412) 68-54-11 - военный комисса-
риат Удмуртской Республики; 

8 (3412) 43-17-01 - военная прокурату-
ра Ижевского гарнизона; 

4-01-83 - военный комиссар  
г. Сарапула, Камбарского, Каракулин-
ского  и  Сарапульского  районов  Уд-
муртской  Республики; 

4-01-81 - начальник отделения под-
готовки и призыва граждан на военную 
службу.

С. Зиновьев,  
врио военного комиссара г. Сарапула, 

Камбарского, Каракулинского  
и Сарапульского районов.

Из ответов Председателя Правительства Ярослава Семенова (который тоже про-
ходил комплексную проверку) на вопросы журналистов на пресс-конференции: 

- Я хочу добавить, что речь идет не об экспертизе, когда на решение экспертов ста-
вится решение о соответствии почерка тому или иному физическому лицу. Речь идет 
о том, что это определенная форма тестирования, когда по почерку лица определя-
ются основные характеристики его личности.

Необходимо узнать, насколько человек готов работать в команде. Работа в команде 
подразумевает способность развивать подчиненных, умение делегировать, умение 
адекватно реагировать на стресс.

Мы понимаем, что есть несколько типов людей: одни нацелены на положитель-
ный результат, другие - на избежание отрицательного результата. Для каждого из 
них есть определенное место в команде, определенный перечень задач, который им 
ставится. 
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Откликнитесь, кто знал
Обращаюсь с огромной просьбой о помощи в поиске пропущенных  страничек  книги жизни
моей мамы и ее семьи

ИЗ ПОЧТЫ РЕДАКЦИИ

Примерно  в 1931-1933 годах моя мама и ее
младшие сестры были изъяты из большой

семьи раскулаченных родителей, которая в то
время проживала в с. Байкаловское под Ирбитом
(в семье было восемь детей - семь дочерей и сын).

Мама и ее сестры не делились со мной воспо-
минаниями, возвращаться к которым им было
явно больно.  К своему великому стыду, я и не
расспрашивала их ни о чем.

С 2010 года  путем многочисленных запросов
пытаюсь выяснить судьбу родителей, у которых
были отобраны дети  и направлены в воспитатель-
ные учреждения. Сведений о раскулачивании
родителей, об их антиобщественном образе жиз-
ни не получено. Удача и  слепой случай вывели
меня на поиск в Удмуртии.

Расскажу о том, что известно достоверно.
Валя Турухина с 1934 по 1943 год находилась в

Сарапульском детском доме № 6 (есть офици-
альный документ), откуда ее забрала старшая
сестра, моя мама, перед уходом добровольцем на
фронт. Эта справка была получена Валей в 1949
году, но теперь выясняется, что сведения в справ-
ке не являются достоверными. Из Министерства
образования и науки УР в этом году получена
информация о том, что Валя Турухина (Тарухи-
на по другим документам) поступила  в Сарапуль-

Зоя Турухина (слева) и подруга Клава.
1940 год

ский детский дом № 6 лишь  в августе 1937 года из
дошкольного детского дома № 1 г. Сарапула. А по
воспоминаниям тети, до этого детского дома она
воспитывалась еще и в детском доме пос. Камбар-
ка. Девочка была совсем маленькой, подробности
своей жизни не помнит, но  название «Камбарка»
запомнила на всю жизнь.

Помнит Валя и имя одной из воспитательниц –
Евлампия. Помнит еще, что на нее упала кастрюля
с горячей едой, след на теле остался на всю жизнь.

Как Оля  и Зоя Турухины попали в Удмуртию,
установить не удалось. Но с помощью    подруги
детства моей мамы  - Валентины Александровны
Шамшуриной (низкий поклон ей!), проживающей
в пос. Киясово, удалось выяснить, что  мама снача-
ла жила в семье  Марии М. - учительницы немец-
кого языка, а потом воспитывалась в семье Дмит-
рия Шадрина из М. Киясово. Валентина Александ-
ровна, увидев мое обращение  о поиске в  газете,
написала: «Шадриных, у которых жила твоя мама,
никого не осталось в Киясово.  Но у них есть дети.
Вроде, живут в Ижевске».  Может быть,  кто-то
узнает на фотографии, которую мне прислала Ва-
лентина Александровна, мою маму - звали ее Зоя
Турухина (она слева).  Надпись на оборотной сто-
роне – «Подруге Клаве. 1940 год». На двух других
фотографиях - сестра Ольга. Маме в 1940 году было
14 лет, Ольге - 12.

 Из информации, полученной из архива с. Кия-
сово: «В 1935 году  Зоя обучалась в Сарапульском
дет. городке, 1 группа (воспитатель Теплякова); в
1938-1939 годах работала  в летние месяцы в кол-
хозе «Заря» Киясовского района; 06.08.1940  года
получила паспорт в с. Киясово».

Написала более сотни запросов в различные орга-
низации, архивы разных городов, была на записи
передачи «Жди меня». До сих пор никакой инфор-
мации, проливающей свет на судьбу семьи, так и
не получила.

Возможно, откликнутся добрые люди, которые
знали мою маму и двух ее сестер, проживавших
после изъятия из семьи долгое время в Удмуртии.

От души благодарю  ранее незнакомых жителей
гостеприимного города Сарапула, которые поддер-
живали меня своими советами, все организации, в
которых меня выслушивали и старались помочь.

Н. Полонина,
 дочь Зои Николаевны Турухиной.

В связи с производством аварийно-восстановительных работ на
водопроводных сетях (замена задвижки на водоводе d-500) по ул.
Седельникова - Достоевского с 09.00 12 октября до 08.00 13 октября
будет прекращена подача холодной воды потребителям частного
сектора по адресам:

- ул. Гудок, 10, 12, 14;
- ул. Е. Колчина, 5, 6 «б», 5 «а», 8, 8 «а», 7, 10, 12, 14;
- ул. Красноперова, 16 «а»;
- пр. Пионерский, 10 «а»,  11, 13, 15, 17;
- пер. Еф. Колчина, 2, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 13, 15;
- ул. Достоевского, 19, 32, 34;
- ул. Красногвардейская, 7, 15, 18, 22, 19, 24, 28, 30, 21 «а», 32, 21, 23,

32 «а», 32 «б», 32 «в», 36, 38.
Вблизи жилых домов, попавших под отключение ХВС, находятся

водоразборные колонки:
- ул. Красноперова, 18 (20 метров);
- ул. Е. Колчина, 3 «а» (110 метров);
- ул. Сивкова, 54, 44 (20-40 метров);
- ул. Вечтомова, 36 (20 метров);
- ул. Седельникова, 100, 126 (80 метров).

И. Шафеков,
директор Службы гражданской защиты г. Сарапула.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!
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Первая ракетка Удмуртии
Сарапульский  спортсмен по на-
стольному теннису  Игорь Гали-
акбаров   стал  чемпионом  рес-
публиканских соревнований

30 сентября в г. Воткинске со-
стоялось Открытое  первенство
по настольному теннису.

18  воспитанников  спортивной
школы «Энергия» приняли учас-
тие  в турнире на призы РОО
«Федерация настольного  тенни-
са УР».

 Более 100 участников соревно-
ваний  из  Башкортостана, Перм-
ского края, Удмуртии боролись
за призовые места  в своих возра-
стных группах.

Среди юношей 1999 - 2004 г. р.
наш спортсмен  Игорь Галиакба-
ров стал чемпионом  Открытого
первенства Удмуртии,  не проиг-
рав   ни одной игры в турнире.

Своих подопечных  поддержи-
вала их тренер Галина Чепару-
хина.

С. Иванова.

Редкий бас Максима Красноперова
Творческая биография молодого певца довольно богата

Окончив Пермское музыкальное училище (с отличием) и Ниже-
городскую консерваторию, он работал в Пермском академическом
театре оперы и балета, Театре оперы и балета им. П. И. Чайковского
в Ижевске. В 2010 году он стал лауреатом VII Международного кон-
курса исполнителей в Рузе, в этом году – лауреатом Всероссийско-
го конкурса вокалистов в Санкт-Петербурге.

Сарапульцам 34-летний певец с редким сильным басом, прошед-
ший хорошую оперную школу, известен по выступлениям на Даче
Башенина, где он часто исполнял романсы, арии из опер.

14 октября в 16 часов Максим Красноперов даст сольный концерт
в Литературно-музыкальном театре (в читальном зале Централь-
ной библиотеки им. Н. К. Крупской). Вместе с ним выступят извест-
ная в городе исполнительница песенной классики Татьяна Кожев-
никова и аккомпаниатор Юрий Чистяков. Приглашаем на концерт
жителей и гостей Сарапула!

Н. Запорожцева,
руководитель Литературно-музыкального театра.

Голосуем за нашего!
Второй этап всероссийского конкурса «Народный участковый» продлится до 16 октября

По итогам первого этапа конкурса, проводимого МВД России, во
второй тур прошли восемь участковых уполномоченных полиции
территориальных подразделений МВД по Удмуртской Республике.
Отрадно, что в их число вошел и участковый уполномоченный ММО
МВД России «Сарапульский» Егор Решетников.

Любой желающий может выбрать того сотрудника, который, на
его взгляд, наиболее полно отвечает званию народного участкового
уполномоченного полиции, и проголосовать за него на сайте МВД по
УР.

Победитель этого этапа представит республику в финале кон-
курса, который состоится в ноябре этого года. Награждение по ито-
гам третьего этапа проведет министр внутренних дел России в тор-
жественной обстановке в канун Дня участкового уполномоченного
полиции.

Уважаемые сарапульцы! Приглашаем вас принять участие в го-
лосовании и поддержать нашего участника.

Демография
по-сарапульски

Информация Управления ЗАГС Администрации г. Сарапула
о регистрации актов гражданского состояния за девять месяцев
текущего года

 За истекший период зарегистрировано 738 детей, в их числе 370
мальчиков и 368 девочек.  В 12  семьях зарегистрирована двойня.
 В  254  семьях родился первенец, в  325 - второй малыш, в  125 -

третий ребенок, в  22 – четвертый, в  восьми – пятый, в  трех –
шестой, в одной – седьмой.
 Популярные имена среди девочек - София, Анастасия, Алиса;

среди мальчиков – Максим, Артем, Роман. Необычные имена среди
девочек - Еванжелина, Эльфрида, среди мальчиков – Леон, Мака-
рий.
 Зарегистрировано детей матерями, не состоящими в браке, - 96,

из них  несовершеннолетними – два.
 Над   216 детьми установлено отцовство, из в 27случаях - по

решению суда.
 За девять месяцев 2017 года в г. Сарапуле свои отношения заре-

гистрировали 498 пар.
 Юбилеи совместной жизни отметили 105 пар: «золотой юбилей»

(50 лет) – 65 пар, «изумрудный юбилей» (55 лет) – 31 пара, «брилли-
антовый юбилей» (60 лет) – восемь пар, «благодатный юбилей» (70
лет) - одна пара.
 За девять месяцев текущего года зарегистрирован 281  акт о

расторжении брака: по взаимному согласию - 46, по решению суда –
232, по приговору - 2.
 Поменяли фамилию, имя или отчество 30 человек.
 За девять месяцев  2017 года зарегистрирован 951 акт  о смерти.

Из общего числа зарегистрированных в городе актов о смерти муж-
чины составили 49%, женщины - 51%. Наибольшая смертность у муж-
чин и женщин отмечена в  возрасте старше 70 лет.

Шах и мат
С 22 сентября по 1 октября в г. Ижевске прошел
чемпионат Удмуртии по шахматам среди юношей и девушек

В соревнованиях приняли участие как опытные участники, заре-
комендовавшие себя на турнирах российского и республиканского
уровня, так и игроки, которые делают первые шаги к вершинам ма-
стерства.

Сарапул на турнире представляла команда из двух  юношей и
двух девушек.

Наши ребята постарались показать классную игру и продемонст-
рировали все свои возможности.

Лучшего результата добилась ученица школы № 13 Софья Глу-
хова, которая заняла третье место среди девушек до 19 лет.
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Честь и достоинство
В рамках мероприятий, посвященных Дню пожилых людей, проходящих в Сарапульском районе,
в с. Сигаево состоялось районное торжественное собрание

Гордостью нации по праву на-
зывают в России людей старше-
го поколения.

- Мы чествуем людей, заслу-
живающих самых высоких по-
хвал, создавших крепкий фун-
дамент для нас, более молодых,
- приветствовал собравшихся в
зале РКЦ «Спектр» Глава Сара-
пульского района Игорь Асабин.
– Вы пережили страшные годы
Великой Отечественной войны,
затем восстанавливали страну
из руин. И сегодня, выйдя на
пенсию, вы принимаете активное
участие в жизни нашего района
– ни одно важное мероприятие
не проходит без вашей поддер-
жки и содействия.

 О том, какой неоценимый
вклад внесли в развитие Сара-
пульского района люди старше-
го поколения,  сказал депутат
Государственного Совета УР
Александр Коробейников:

- Спасибо вам за поддержку и
усилия, которые вы приложили

для того, чтобы наш район раз-
вивался и процветал, именно вы
создавали и создаете его историю.

 Сегодня в Сарапульском рай-
оне проживает более 5000 пен-
сионеров по возрасту, в том чис-
ле четыре участника Великой
Отечественной войны, 58 вдов
участников войны, 230 участни-
ков трудового фронта, 1300 лю-
дей, переживших те страшные
годы, 1568 ветеранов труда.

- Я желаю, чтобы жили до-
стойно великие люди великой
страны, ведь по вашим биогра-
фиям можно писать историю
нашего Отечества, - отметила
председатель Совета ветеранов
Сарапульского района Клавдия
Подкина.

Стоит отметить, что Совет ве-
теранов Сарапульского района
ведет активную работу в плане
заботы о людях старшего поко-
ления и гражданско-патриоти-
ческого воспитания молодежи.

 Как сказал председатель Со-

вета ветеранов Удмуртии Генна-
дий Крюков, после каждого ви-
зита в Сарапульский район он
черпает вдохновение для своей
деятельности, а опыт местного
Совета ветеранов передает в
другие организации республики.

Активная работа ветеранских
организаций и их членов была
отмечена грамотами и благодар-
ственными письмами различно-
го уровня.

Юлия Павловна Мельникова
возглавляет Совет ветеранов
с. Северный.

На плечах Юлии Павловны и
ее коллег лежит забота о 600 пен-
сионерах.

Организация досуга, посеще-
ние больных и одиноких, забота
о них – дел у Совета ветеранов
хватает.

- Мы стараемся сделать так,
чтобы люди не сидели дома в
одиночестве, а общались, зани-
мались физической культурой
или творчеством, - рассказыва-
ет Юлия Мельникова. -  А они, в
свою очередь, рады любому вни-
манию и общению.

Не просто в наше время орга-
низовать свою работу местным
Советам ветеранов без финанси-
рования. На любой, даже скром-
ный, подарок ветерану или орга-
низацию мероприятия  прихо-
дится просить деньги у спонсо-
ров. К счастью, в большинстве
случаев представители бизнеса
идут навстречу и помогают.

 За активную общественную
работу и вклад в развитие вете-
ранского движения в Удмуртии
Юлия Павловна Мельникова
была награждена Почетной гра-
мотой Правительства УР.

 Праздничное настроение лю-
дям старшего поколения в зале
создавали яркие и веселые твор-
ческие номера.

С. Ульянова.

Игорь Асабин, Юлия Мельникова, Александр Коробейников,
Геннадий Крюков

День открытых дверей
3 и 4 октября в Сарапульской районной больнице прошла акция «День открытых дверей»
для пожилых людей

Ветераны побывали на при-
еме у терапевтов и узких спе-
циалистов: невролога, окулис-
та, гинеколога, отоларинголога,
хирурга.

Проводились лабораторные
исследования, маммография,
флюорография, ультразвуковое
исследование внутренних орга-
нов, электрокардиография, хол-
теровское мониторирование.

Среди людей старшего возра-
ста проведено анкетирование по
выявлению риска сердечно-со-
судистых заболеваний и выяв-
ление риска онкологических за-
болеваний.

 Измерение артериального дав-
ления, профилактика онкологи-
ческих и сердечно-сосудистых
заболеваний, основы здорового
образа жизни, гипертоническая
болезнь, острый инфаркт миокар-
да и острое нарушение мозгового
кровообращения – их профилак-
тика и ранние признаки, диспан-
серизация, физическая  актив-

ность как путь к долголетию – на
это специалисты больницы обра-
тили особое внимание людей пен-
сионного возраста. Участие в ак-
ции приняли 183 человека.

А ветераны отрасли здравоох-
ранения были  приглашены на
ежегодное чаепитие у главного

врача. Встреча прошла в душев-
ной атмосфере воспоминаний.
Ветераны выразили благодар-
ность за оказанное внимание и
пожелания продолжать прове-
дение дней открытых дверей.

Администрация Сарапуль-
ской районной больницы.

Совет ветеранов с. Северный выражает искреннюю благодарность
за оказанную спонсорскую помощь в проведении праздничных ме-
роприятий, посвященных Международному дню пожилых людей,
Главе МО «Северное» Ю. А. Тарасову, депутату Совета депутатов
Сарапульского района Ф. М. Шайхалисламову, индивидуальным
предпринимателям В. В. Батинцеву, С. Г. Прохорову, Т. М. Сапож-
никовой, Р. Х. Гиззатулиной, Ф. З. Рахматуллину, директору на-
чальной школы с. Северный Л. Ф. Конюховой, повару школы-сада
Ф. К. Глуховой.

Ходоки
В с. Кечево Малопургинского района состоялись республиканские
соревнования по спортивной ходьбе, посвященные памяти
заслуженного мастера спорта России Г. Скурыгина

В стартах приняла участие сборная команда Сарапульского рай-
она под руководством тренера-преподавателя ДЮСШ Юрия Гор-
деева.

По итогам соревнований  в своих возрастных группах на дистан-
ции 1000 м Анастасия Латкина заняла второе место, Виктория Аба-
шева показала одиннадцатый результат. На дистанции 2000 м Иван
Воронов стал шестым, Артем Вдовкин занял седьмое место. Алек-
сей Горшунов на дистанции 3000 м занял пятое место, выполнив
норматив I взрослого разряда.

А. Балтин.

НОВОСТИ СПОРТА

Горный бег
30 сентября в спортивном комплексе «Чекерил»  Завьяловского
района прошли республиканские соревнования по горному бегу

В соревнованиях приняла участие сборная команда Сарапуль-
ского района под руководством тренера Юрия Гордеева.

По результатам забегов в своих возрастных группах наши спорт-
смены показали отличные результаты.

На дистанции 4000 м Людмила Килина поднялась на высшую сту-
пень пьедестала.

Первое место на дистанции 8000 м заняла Мария Луковникова.
На дистанции 1000 м Анастасия Грешнова заняла третье место,

Анастасия Парпиева - четвертое.
На дистанции 2000 м Диана Стрелкова показала второй резуль-

тат, Павел Кутергин занял третье место.

Профсоюзы на защите прав
7 октября - Всемирный день действий «За достойный  труд!»

4 октября в предверии Всероссийской акции «За
достойный труд!» в  Администрации  Сарапульс-
кого района  состоялось внеочередное заседание
территориальной трехсторонней комиссии по ре-
гулированию социально-трудовых отношений в
Сарапульском районе.

В заседании комиссии приняли участие  Глава
Сарапульского района Игорь Асабин, руководите-
ли структурных подразделений Администрации,
председатель Координационного совета Сарапуль-
ского района Лидия Беляева, представители рабо-
тодателей и профсоюзов.

Участники заседания выслушали и обсудили

информацию об уровне безработицы, содействии
занятости, о востребовании молодежи на рынке
труда, о совершенствовании пенсионного законо-
дательства и повышении уровня пенсионного обес-
печения граждан, о ходе реализации поэтапного
повышения оплаты труда в отраслях бюджетной
сферы, о материальной помощи, оказываемой
гражданам на оздоровление и лечение, и об итогах
летнего отдыха, оздоровления и занятости детей
в текущем году.

Л. Беляева, председатель
Координационного совета профсоюзных

организаций района.

Внимание: ящур!
5 октября, по данным Управления ветеринарии Республики
Башкортостан, зарегистрирована вспышка ящура крупного
и мелкого рогатого скота на территории трех населенных пунктов

На территории Сарапульского района последняя эпизоотия ящу-
ра регистрировалась с 1962 по 1963 годы, в результате чего был нане-
сен огромный экономический ущерб животноводству.

Ящур представляет собой острую чрезвычайно заразную инфек-
цию крупного рогатого скота, диких и домашних парнокопытных
животных, которая характеризуется поражением конечностей, вы-
мени и афтозными поражениями слизистой оболочки ротовой поло-
сти. Заболеваемость среди животных достигает 100 процентов.

К ящуру восприимчивы не только животные, но и люди, особенно
дети. Основной путь передачи ящура - контактный, при этом зара-
жение происходит при попадании вируса на поврежденную кожу
или слизистую оболочку  при уходе за животными, обработке шкур,
шерсти, при вдыхании пыли, содержащей вирусы, а также при упот-
реблении необработанных должным образом молочных и мясных
продуктов от больных животных.

Основным путем распространения заболевания является челове-
ческий фактор, когда идет незаконное перемещение больных или
переболевших животных - вирусоносителей, продукции их убоя,
кормов и кормовых добавок растительного происхождения.

Для человека представляет опасность, прежде всего, сырое моло-
ко, полученное от больных животных, творог, сметана, сливки и др.,
контакт с сырым мясом. У людей, контактирующих с больными жи-
вотными, возможна прямая передача инфекции.

От человека к человеку ящур не передается!
В связи с угрозой возникновения очага ящура на территории Уд-

муртской Республики и Сарапульского района действует «горячая
телефонная линия».

Просим сообщать обо всех случаях заболевания, падежа жи-
вотных, обнаружения случаев несанкционированного ввоза жи-
вотных, сырья и кормов и продукции животного происхожде-
ния на территорию Сарапульского района.

Часы работы Сарапульской районной станции по борьбе с бо-
лезнями животных:  понедельник - пятница с 8.00 до 16.30.

Тел. 4-91-85.
В. Вдовин, главный ветеринарный врач отдела ПЭМ.

СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИ
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Обогреватели:
чтобы тепло не обернулось бедой
Наступают холода, и граждане для  обогрева своего жилья
часто используют электронагревательные приборы

Как избежать пожара
при печном отоплении
С наступлением холодного периода возрастают пожары
по причине неисправности печей, как в домах, так и в банях

  Рекомендации, приведенные ниже,  позволят вам избежать по-
жаров.

- Нельзя оставлять без присмотра топящиеся печи и поручать
надзор за ними малолетним детям.

- Перед началом отопительного сезона нужно проверить исправ-
ность печи и дымоходов, отремонтировать их, заделать трещины,
очистить от сажи, а также побелить на чердаках все дымовые трубы
и стены, в которых проходят дымовые каналы.

- Запрещается использовать для дымоходов керамические, асбе-
стоцементные и металлические трубы, а также устраивать глино-
плетеные и деревянные дымоходы. Для этих целей должен приме-
няться специальный огнеупорный кирпич.

- У печи должны быть исправная дверца, заслонки соответствую-
щих размеров и предтопочный металлический лист, прибитый к
деревянному полу, размером 50x70 см без дефектов и прогаров.

- В зимнее время, чтобы не случился пожар от перекала отдель-
ных частей, печи рекомендуется топить 2-3 раза в день, продолжи-
тельностью не более 1,5 часа.

- Мебель, занавески и другие горючие предметы нельзя распола-
гать ближе 0,5 м от топящейся печи. Ставить их вплотную можно
спустя 4-5 часов после окончания топки.

- Нельзя хранить щепу, опилки, стружки под печкой, также нельзя
подсушивать дрова на печи, вешать над ней для просушки белье.

- Нельзя выбрасывать горячие угли, шлак или золу вблизи стро-
ений, на сухую траву. Для этого должны быть специально отведен-
ные места, где все выгребаемое из топок заливается водой.

- Прекращать топить печи в зданиях и сооружениях необходимо
не менее чем за 2 часа до окончания работы. В детских учреждени-
ях с дневным пребыванием детей топить печи следует заканчивать
не позднее чем за час до прибытия детей.

- Вечером топить печи необходимо прекращать за 2 часа до сна.
При эксплуатации печного отопления запрещается:
- топить углем, коксом, газом печи, не предназначенные для этих

видов топлива;
- применять для розжига печей бензин, керосин, дизельное топ-

ливо и другие легковоспламеняющиеся и горючие жидкости;
- использовать дрова, превышающие размер топки печи;
- использовать вентиляционные и газовые каналы в качестве ды-

моходов.

Газовые баллоны –
с осторожностью!
Газ обладает рядом достоинств:  сравнительно дешевое
топливо, полностью сгорает, удобен при транспортировке

 В то же время газ имеет повышенную пожарную опасность. Что-
бы бытовой газ взорвался, он должен смешаться с воздухом. Самые
опасные концентрации  - 30 и 70 процентов газа.

Если пахнет газом, следует незамедлительно устранить утечку.
При этом следует помнить, что нельзя пользоваться электриче-
ством  (не включать и не выключать свет, другие приборы), нельзя
пользоваться открытым огнем, курить. Одновременно следует пол-
ностью проветрить помещение.

Типовые ситуации в быту, которые приводят к взрывам:
Вскипевший чайник или кастрюля тушат газовую горелку, но

газ продолжает интенсивно поступать в помещение. Случайная ис-
кра - взрыв и пожар.
Хранившийся долгое время баллон заносят с мороза в теплое

помещение или ставят рядом с источником тепла (та же газовая
плита). Происходит резкая смена температуры, баллон разрывает
внутренним давлением. Последующий взрыв газа неизбежен.
Распространенное заблуждение, что разрыв баллона под дав-

лением возможен лишь в ситуации, описанной ранее, и только зи-
мой. Это не так. Влияет именно большая разница температур. Если
летом из прохладного помещения перенести баллон на жаркую кух-
ню, эффект будет такой же.
Утечка газа из трещины в износившемся, перетертом шланге.

Утечка из мест соединения шланга с баллоном или плитой. Газ по-
степенно заполняет помещение, далее опять-таки любая искра вос-
пламеняет скопившийся пропан.

Требования по технике безопасности придуманы неспроста.
Запрещается хранение баллонов с горючими газами в индиви-

дуальных жилых домах, квартирах и жилых комнатах, а также на-
 кухнях, путях эвакуации, лестничных клетках, в цокольных эта-
жах, в подвальных и чердачных помещениях, на балконах и лод-
жиях.
Газовые баллоны для бытовых газовых приборов (в том числе

кухонных плит, водогрейных котлов, газовых колонок), за исклю-
чением одного баллона объемом не более 5 литров, подключенного
к газовой плите заводского изготовления, располагаются вне зда-
ний в пристройках (шкафах или под кожухами, закрывающими
верхнюю часть баллонов и редуктор) из негорючих материалов
у глухого простенка стены на расстоянии не менее 5 метров от вхо-
дов в здание, цокольные и подвальные этажи.
У входа в индивидуальные жилые дома, а также в помещения

зданий и сооружений, в которых применяются газовые баллоны,
размещается предупреждающий знак пожарной безопасности с  над-
писью «Огнеопасно. Баллоны с газом».

При использовании бытовых газовых приборов запрещается:
- эксплуатация бытовых газовых приборов при утечке газа;
 - присоединение деталей газовой арматуры с помощью искрооб-

разующего инструмента;
- проверка герметичности соединений с помощью источников от-

крытого пламени, в том числе спичек, зажигалок, свечей.
Граждане, соблюдайте меры пожарной безопасности при эксплу-

атации, хранении и транспортировании газовых баллонов.
При пожаре звонить 01 или 112 (с мобильных телефонов).

Р. Гимилянов, инженер ОНД и ПР г. Сарапула, Сарапульского,
Камбарского и Каракулинского районов.

 Сегодня мы познакомим вас с
основными правилами безопас-
ного обращения с устройствами
данного типа.

ЧЕМ  ОПАСНЫ
ЭЛЕКТРООБОГРЕВАТЕЛИ?

Сами по себе устройства бе-
зопасны. Единственное исклю-
чение, наверное, составляют
неисправные приборы, а также
сделанные кустарным спосо-
бом. О последних хочется ска-
зать несколько слов. Сделать
обогреватель самостоятельно
можно без особых сложностей
- дешевые материалы и инст-
рукции имеются в достаточном
количестве. Но рассмотрим
риски. Во-первых, сделанный в
домашних условиях электро-
обогреватель никто не прове-
рял - его не тестировали на со-
ответствие нормам и правилам,
а главное - нормативам пожар-
ной безопасности. Во-вторых,
никто, даже мастер, сделавший
такую опасную вещь, не несет
никакой ответственности за
работу прибора. «Обогрева-
тель» может проработать де-
сять лет без особых проблем
или воспламениться в первый
же холодный вечер. Самоуве-
ренный мастер, стараясь эко-
номить на материалах и време-
ни работы, зачастую пренебре-
жительно относится не только
к выбору материалов, но и к их
обработке. Плохая изоляция
контактов, неправильно выб-
ранное сечение кабеля, нако-
нец, плохое основание для
крепления нагревательного
элемента - путь к страшному
бедствию - пожару! 

Никогда не пользуйтесь само-
дельными электронагревателя-
ми - приобретайте устройства,
которые прошли сертифика-
цию!

Настоятельно рекомендуем
никогда не покупать самые де-
шевые обогреватели, так как они
могут быть так же опасны, как и
самодельные устройства. В са-
мых дешевых приборах исполь-
зуются низкокачественные ма-
териалы, а максимальная на-
грузка может быть рассчитана с
«занижением», то есть произво-
дитель ненамеренно, а иногда и
умышленно, не предусмотрел,
например, работу обогревателя
в условиях ежедневной многоча-
совой эксплуатации.

КАКИЕ ПРАВИЛА НУЖНО
СОБЛЮДАТЬ?

 Нельзя использовать само-
дельный или неисправный
электрообогреватель.

Это первое правило, которое
должен помнить каждый хозя-
ин! Использование неисправно-
го электрообогревателя, даже с
незначительным, на первый
взгляд, дефектом - одна из са-
мых распространенных причин
пожара. Сломанная нож-
ка, поврежденное крепление
или плохо заизолированный
шнур могут сыграть роковую
роль.
 Электрообогреватель запре-

щается размещать рядом с лег-
ковоспламеняющимися мате-
риалами!

Несмотря на кажущуюся оче-
видность этого правила, пожары
продолжают происходить имен-
но по этой причине. Помните, что
легковоспламеняющиеся мате-
риалы - это не только емкость с
бензином или баллон с газом под
давлением. Сухие опилки, короб-
ки, лаки, краски - все это также
может вспыхнуть от длительно-
го нагрева. Дома такими предме-
тами могут стать шторы, книги
или игрушки! Еще один аспект,
о котором не стоит забывать, -
возможность падения на элект-
ронагревательный прибор пред-
метов сверху. Например, ребе-
нок или домашний любимец мо-
гут уронить на обогреватель со
шкафа или полки мягкую иг-
рушку или другой предмет, ко-
торый под воздействием темпе-
ратуры может загореться.
 Обогреватель  нельзя на-

крывать.

На многих обогревателях раз-
мещены сведения о том, что они
являются пожаробезопасными,
однако следует соблюдать одно
правило - обогреватель запре-
щено накрывать! Если в старых
моделях устройств опасность
исходила от того, что ткань, со-
прикоснувшись с нитью накали-
вания, может воспламениться, -
то в современных моделях пла-
мя может возникнуть от нагре-
ва. При этом рассчитать время,
которое требуется для воспла-
менения, может лишь опытный
профессионал, занимающийся
криминалистикой в области по-
жарной охраны. Но разве такого
гостя вы хотите увидеть у себя
дома? Бытует мнение, что на-
крывать электронагреватель-
ные приборы нельзя лишь в ме-
стах размещения табличек «Не
накрывать» или «Do not cover»,
но это не так. Даже если прода-
вец в магазине или производи-
тель на сайте в описании к тех-
нике всячески заверяют вас в
отсутствии угрозы пожара, по-
мните, что все без исключения
электронагревательные прибо-
ры являются бытовыми прибо-
рами повышенной опасности.

 Нельзя оставлять обогрева-
тель без присмотра.

Следует помнить, что всю бы-
товую технику, исключая холо-
дильник, следует выключать
перед выходом из дома. Настоя-
тельно рекомендуется не просто
удостовериться, что прибор
выключен с помощью тумблера,
но и, по возможности, извлечь
вилку из розетки. Такая безопас-
ность может быть не лишней, так
как в случае использования
кнопки прибор может включить-
ся. Это может произойти по раз-
ным причинам, но иногда и
опытные специалисты из по-
жарной охраны не могут разо-
браться в причинах возникнове-
ния пожара.

Даже если вы уходите из дома
на «пять минут», выключайте
все приборы, которые могут в
процессе работы спровоциро-
вать пожар! Утюг, водонагрева-
тель, электрическая и газовая
плиты, а еще -  электронагрева-
тельные приборы. 
 Обогреватель - детям не иг-

рушка!

Не разрешайте детям пользо-
ваться обогревателем самостоя-
тельно! Прибор должен нахо-
диться под контролем взрослых
в течение всего цикла работы.
Обогреватель не игрушка. Дети
могут случайно накрыть прибор,
уронить на него что-то, наконец,
даже просто обжечься. С боль-
шой осторожностью используй-
те электронагревательные при-
боры в детских комнатах и ка-
тегорически запрещайте детям
самостоятельно включать или
выключать обогреватель.

Одним из самых опасных
электроотопительных приборов 
можно считать самодельный
обогреватель – «козел».

Использование такого устрой-
ства может стать причиной тра-
гедии!

Небезопасные «небесные фонарики»
В последнее время стало мод-

но на праздниках запускать «не-
бесные фонарики».

«Небесный фонарик» работа-
ет по схеме воздушного шара.

Для того чтобы фонарик взле-
тел, необходимо нагреть воздух
внутри него, что и делается с
помощью горелки. После того
как горелка вся израсходуется,
она тухнет, воздух внутри фо-
нарика начинает остывать, и

фонарик опускается вниз.
Запуск таких фонариков

скрывает за собой опасность воз-
никновения пожара: в случае его
падения на сухую траву, балкон,
крышу АЗС или любого другого
объекта возможно  возгорание,
которое может привести к пе-
чальным последствиям.

Особенно опасно совершать
запуск в ночное время суток.

Запрещается совершать за-

пуск «небесных фонариков» при
сильном ветре, дожде или сне-
гопаде, вблизи лесов, стогов сена
или сухостоя, автомобильных
заправочных станций, возле де-
ревьев и зданий.

Запрещается самостоятельно
запускать «небесные фонарики»
детям и подросткам младше 18 лет.

Категорически запрещается
запуск «небесных фонариков» в
помещении.
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В октябре нередко выпадает
первый, быстро тающий снег -
предвестник зимы. Часто моро-
сят надоедливые холодные дож-
ди. Впрочем, порой этот месяц
радует солнечными, погожими
днями, удивляя яркой зеленью
трав и осенним цветением ро-
машек.

Но практически всегда ок-
тябрь ослепительно наряден. В
середине месяца, порой доволь-
но долго - в течение полутора-
двух недель,  -  неприглядная,
раскисшая до грязи земля по-
крывается красивым золотис-
тым ковром, тихо шуршащим
под ногами.

Да, октябрьская погода кап-
ризна и переменчива, с перспек-
тивой, увы, дальнейшего ухуд-
шения, а теплые дни - скорее
редкость. Тем не менее, пока
окончательно не похолодало,
поторопимся завершить убор-
ку урожая, посадки и другие
неотложные садово-огородные
работы!

УБОРКА КАПУСТЫ-
БАРЫНИ

Ее поздние урожайные сорта
принято срубать с грядок в пер-
вой половине октября, накануне
ощутимых морозов. Кратковре-
менные же заморозки (до -50С)
капусте нисколько не вредят -
только слаще становится!

В средней полосе, да и в дру-
гих регионах, лучшее время
уборки этой культуры - 5-12 ок-
тября. Но нынче из-за погодных
аномалий этот срок, скорее все-
го, сдвинется на несколько дней,
ближе к середине месяца. Но и

медлить с такой работой, пере-
нося ее на вторую половину ок-
тября, тоже нежелательно, ведь
при уборке в самые поздние сро-
ки (после 20 октября) капуста
сильно поражается серой гни-
лью или другими заболевания-
ми. Кстати, в нынешнем сезоне
для этой влаголюбивой и холо-
достойкой «барыни» сложились
весьма благоприятные условия.
Самых опасных ее вредителей -
гусениц капустной белянки, со-
вок, моли, пилильщиков - было
меньше, чем всегда, вплоть до
середины лета. Да и потом они
не сильно досаждали (особенно
там, где огородники хотя бы раз
опрыскивали свои посадки ра-
створом популярного инсекти-
цида «ФАС»).

Дальнейшее качество и со-
хранность кочанов обычно зави-
сят от степени их облиствленно-
сти. Поэтому при уборке отно-
ситесь к листовому покрову пре-
дельно бережно - от лишнего
очищайте лишь минимально,
стараясь сохранить  все приле-
гающие  листья зеленого цвета.
Такая защитная «рубашка» спа-
сает от механических поврежде-
ний и от поражений болезнями.

Уместно напомнить и о том, что
капуста - не просто традицион-
ный и доступный всем продукт
питания. Это бесценный источ-
ник здоровья и долголетия, при-
родный концентрат необходи-
мых каждому человеку витами-
нов и минеральных веществ. Так,
по накоплению аскорбиновой
кислоты (витамина С) она близ-
ка к цитрусовым, пятикратно
превосходит в этом отношении

свеклу и десятикратно - мор-
ковь. Благодаря наличию редко
встречающегося в овощах вита-
мина V белокочанная капуста по
праву считается лучшим сред-
ством профилактики и лечения
язвы желудка, колита и других
распространенных заболеваний
желудочно-кишечного тракта.
Кроме того, постоянное употреб-
ление свежей капусты снижает
уровень холестерина и сахара в
крови, предупреждает атероскле-
роз, отложение камней в почках,
нарушения работы сердца. А
высокое содержание железа в
капустных листьях способству-
ет нормальному кроветворению,
служит профилактикой анемии
и связанных с ней заболеваний.

И заметьте: в отличие от дру-
гих овощных и плодовых куль-
тур целебные и питательные до-
стоинства огородной «барыни»
почти не разрушаются при дли-
тельном хранении и квашении.
Воспользуйтесь!

ЛИДЕРЫ
КАПУСТНОЙ ГРЯДКИ

Если в прежние годы заслу-
женной славой у нас пользова-
лись такие известные поздне-
спелые сорта, как Амагер, По-
дарок и Белорусская, то теперь
им на смену пришло более совер-
шенное и урожайное поколение
современных гибридов. Причем,
если раньше наши отечествен-
ные заметно уступали голланд-
ским, то теперь они, как говорит-
ся,  на уровне лучших мировых
стандартов. А по вкусовым и це-
лебным качествам даже превос-
ходят «иноземцев». Я убедился
в этом на своем огороде, сравни-
вая те и другие. А мои соседи в
нынешнем сезоне и вовсе достиг-
ли рекордного результата: почти
по 15 кг позднеспелой капусты с
1 кв. метра - таков реально ожи-
даемый капустный урожай
2017-го!

Признаться, для меня, в пер-
вую очередь, важен вкус. Так
вот, испытав за несколько лет
множество сортов и гибридов
(в Госреестре их насчитывается
полторы сотни), мы с друзьями
единодушно отобрали Герцоги-
ню и Гарант. И теперь в течение
восьми месяцев, до конца мая
включительно, регулярно гото-
вим из них вкуснейшие салаты,
а периодически, небольшими
порциями, - еще и квашеную ка-
пусту  свежего посола.

Кочаны этих двух гибридов -

плотные, как камень. При хра-
нении зимой в погребе, где тем-
пература около нуля и влаж-
ность 85-90%, они почти не дают
отходов.

Наружные листья и Герцоги-
ни, и Гаранта - с сильным воско-
вым налетом, что и предохраня-
ет их от порчи. Впрочем, специ-
ально для разового позднелетне-
го квашения предназначен дру-
гой гибрид - Застольный. На ред-
кость хрустящая соленая капу-
ста из него всегда получается
наивысшего качества. Такую ни
в каком супермаркете не ку-
пишь! Рекомендую всем люби-
телям вкусной еды!

Застольная отличается от про-
чих способностью накапливать
максимальное количество саха-
ров. Она - абсолютно без горечи
и резко-острого привкуса, чем
обычно грешат другие сорта и
гибриды. Не говоря уже о том,
что у нее - совсем крошечная,
поверхностно расположенная
кочерыжка, поэтому при шинко-
вании и хлопот с ней меньше, и
отходов - минимум!

ВРЕМЯ САЖАТЬ
ЧЕСНОК

Без этого овоща тоже не обой-
тись, он нужен хотя бы для со-
лений и овощных салатов. Содер-
жащиеся в чесноке целебные
вещества помогают справиться с
простудой, ангиной, а подчас
даже уберегают от гриппа, по-
скольку обладают противомик-
робными и противовирусными
свойствами. А еще это отличное
средство от хронической
усталости и гипертонии.

Поэтому отыщите хо-
роший посадочный мате-
риал - более-менее круп-
ные луковицы без малей-
ших признаков заболева-
ний. Лучшим считается
такой чеснок, который
именно в вашем регионе
отличается стабильно вы-
сокой урожайностью.

Наилучший срок по-
садки - последняя неде-
ля сентября - начало ок-
тября. Для этого заранее,
при хорошей погоде, пе-
рекапывают грядку с
рыхлой плодородной
почвой. Поскольку возбу-
дители болезней сохра-
няются там по нескольку
лет, чеснок нельзя воз-
вращать на прежнее мес-
то ранее, чем через 3-4 года.
Желательно сажать его после
огурцов, томатов, бобов и гороха.
Когда сомневаетесь в достаточ-
ной питательности почвы, вне-
сите в нее компост и перегной.
Хороши также специально обра-
ботанные гранулы натурально-
го куриного помета - «Флумб-
куряк».

Чтобы при запоздалой по-
здней посадке чеснок успел до
морозов хорошо укорениться,
луковицы за сутки до посадки
разделяют на зубки, обязатель-
но с полным удалением старого
донца. Затем в течение полусу-
ток вымачивают в слабом ра-
створе одного из природных
стимуляторов корнеобразова-
ния. Например, в гумате натрия
«Сахалинский» или настое про-

Октябрь - золотая осень
Семь перемен за день – так издавна говорят в народе про погоду этого центрального месяца осени,

когда о близкой зиме все настойчивее напоминают ночные заморозки, а о минувшем лете – немногие солнечные дни

сеянной древесной золы (пред-
варительно полный стакан не
менее трех минут кипятят при
постоянном помешивании в двух
литрах воды).

Обратите внимание на типич-
ную ошибку при посадке - не-
правильную глубину заделки
зубка. При поверхностной они
нередко подмерзают, поэтому
весной всходы получаются из-
реженными. При избыточно глу-
бокой - поздно всходят и отста-
ют в развитии. По опыту, опти-
мальная глубина посадки - 4-6
см. Тогда чеснок развивается
наилучшим образом, если к тому
же его не загущать при посадке.
Расстояние между строчками
должно быть 35 см, а в рядке
между зубками - 3-5 см.

Кстати, для ранних посевов
желательно уже теперь, заранее,
перекопать землю, освободив ее
от корней сорных трав и заде-
лав удобрения - органические
(компост и перегной) и комп-
лексные минеральные - «Суда-
рушку» или «Рязаночку» (по 60 г
на каждые 3 кв. метра). «Мине-
ралку» желательно вносить при
осторожной перекопке вилами в
приствольные круги деревьев.
Корни яблонь, груш и других
плодовых усваивают питание
вплоть до начала зимы, а весной
активность их роста и развития
будет зависеть именно от каче-
ства осеннего «рациона».

О ПОСАДКАХ-
ПЕРЕСАДКАХ

По этому поводу дам лишь два
совета. Во-первых, не затягивай-
те с подобной работой, так как
на новом месте любые деревца
приживаются не сразу, а в  те-
чение нескольких недель.
«Опоздавшие» рискуют вымерз-
нуть предстоящей зимой. Чтобы
ускорить этот процесс, любые
новосадки, даже при дождливой
погоде, нуждаются в обильном
многократном поливе.

При позднеосенней посадке
предпочтительнее саженцы с
повышенной приживаемостью -
не с открытыми (обычно травми-
рованными), а с закрытыми, пол-
ностью сохранившимися  корня-
ми, высаживаемые из горшков
или пакетов, в которых они про-
даются.

Во-вторых, заранее из досто-
верных источников побольше
узнайте о достоинствах и недо-
статках сортов тех культур, ко-
торые планируете приобрести.
Покупайте саженцы в питомни-
ках и садовых центрах с прове-
ренной репутацией, где малове-
роятна пересортица  и путани-
ца. Тогда не ошибетесь!

В. Дадыкин,
агроном-журналист.
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Медицинскому образованию в Сарапуле – 150!
«Приращение российского народа является самым главным делом, ибо в нем состоит величество, могущество и богатство всего  

государства, а не в обширности, тщетной без обитателей». Это М. В. Ломоносов в поздравительном (!), 
по случаю дня рождения, письме И. И. Шувалову

Год 1761-й. Делов-то: один 
государственный муж 

поздравляет другого государ-
ственного мужа с днем рож-
дения. Вот кто бы о нас так за-
ботился! Забота эта, однако ж, 
проявилась только через 100 
с лишком лет, уже после от-
мены крепостного права, про-
ведением земской реформы. 
И именно земства, т.е. местное 
самоуправление, взялись за 
дело «приращения российско-
го народа» серьезно и основа-
тельно.  

Земская медицина - это ве-
личайшее российское дости-
жение. Профилактика, доступ-
ность, бесплатность (!) – все 
эти принципы оттуда, из того 
исторического периода. Отнюдь 
не из советских времен. Оттуда 
же родом и врачебный участок 
как единица организации ме-
дицинской помощи населению. 
И – среднее, как сейчас приня-
то говорить, медицинское обра-
зование на местах. Земства обе-
спечивали подготовку средних 
медицинских кадров на своих 
территориях, не дожидаясь ми-
лостей от столичных центров.

1867 год. Одним из первых 
в Российской империи обра-
зовано Сарапульское земское 
самоуправление. В первом же 
собрании 21 сентября (4 октя-
бря по новому стилю) решается 
вопрос «О врачебных средствах 
в Сарапульском уезде и о сум-
ме на оную». Уездное земское 
собрание отмечает крайне не- 
удовлетворительное положе-
ние в этой части: «…уезд остался 
почти без всяких средств вра-
чевания заболевающих. С ос-
вобождением крестьян закры-
лась совершенно Сарапульская 
удельная больница и ограничи-
ли круг своих действий больни-
цы Воткинская и Ижевская…» 
«Оставить врачебную часть в 
том же положении, в каком она 
находится ныне, невозможно 
не только потому, что это было 
бы негуманно, но и потому, что 
это крайне невыгодно» (да-да, 
экономические потери от недо-
статочной заботы о народном 
здравии тоже тщательно под-
считывались и анализирова-
лись земскими деятелями). И 
Земское собрание решает во-
прос обстоятельно, взвалив на 
себя тяжелейшие обязанности 
по организации медицинской 
помощи населению уезда, не 
забыв при этом о кадрах: 

1) Разделить уезд на три 
участка: Сарапульский, Вот- 
кинский и Ижевский с пригла-
шением в каждый по одному 
врачу и с устройством по одной 
больнице; 

2) иметь на каждые две воло-
сти*  по одному фельдшеру и по 
два оспопрививателя;

3) выписать достаточно меди-
каментов, которые отпускать 
бесплатно крестьянам и недо-
статочным горожанам;

4) назначить в больницах 
приемные часы и установить 
получение советов от врачей 
больными без различия зва-
ния;

5) открыть при Сарапульской 
и, по возможности, при Воткин-
ской и Ижевской больницах  
обучение мальчиков фельд- 
шерству.

Так появилась земская  
фельдшерская школа при Са-
рапульской земской больнице. 
Это была жизненная необходи-
мость в силу катастрофическо-
го отсутствия фельдшеров в на-
шем отдаленном уезде Вятской 
губернии. И это была первая 
фельдшерская школа в Вят-
ской губернии. В самой Вятке 
фельдшерские курсы были от-
крыты только в 1870 году так-
же при губернской больнице, 
а фельдшерские школы, жен-
ская и мужская, в 1878 и 1896 
годах соответственно.

Фельдшерская школа не 
была оформлена институцио-
нально. Обучением занимался 
один человек – врач Констан-
тин Фаддеевич Круликовский. 
Первый учитель первых меди-
цинских специалистов Сарапу-
ла и Сарапульского уезда! 

В школу принимались гра-
мотные, и преимущественно 
из сирот, мальчики из местных 
крестьян и мещан, не моложе 
14 лет. На содержание ежегод-
но отпускалось каждому маль-
чику до 84 рублей серебром** . 
Курс обучения – от 3 до 4 лет. 
В первый год было набрано 
10 мальчиков. Видимо, рачи-
тельное земство именно такую 
сумму могло себе позволить, 
учитывая, что по окончании 
обучения мальчиков надо было 
везти сдавать экзамен в гу-
бернскую Вятку. А это допол-
нительные расходы: на проезд, 
проживание, питание и т.д.

В 1870 году на очередной сес-
сии Круликовский доложил 
членам земского собрания, что 
«обученные им фельдшерскому 
искусству 8 человек выдержа-
ли экзамен на звание фельдше-
ров в Вятском врачебном от-
делении» и «изъявил согласие 
вновь обучать фельдшерскому 
искусству до 12 мальчиков».

С 1871 года Сарапуль-
ское земство вводит «Пра-
вила для фельдшерских 
учеников», в которых были 
прописаны общие условия 
обучения и поведения; обя-
зательство прослужить в 
земстве срок, в полтора раза 
превышающий срок обуче-
ния (вот он когда появился, 
-  контрактный срок отра-
ботки!), в противном случае 
уплатить за каждый не до-
служенный год 2/3 стоимо-
сти годичного содержания; в 
случае же ухода до оконча-
ния обучения – возместить 

все затраты земству. Обяза-
тельства брали на себя ро-
дители учеников.

С 1873 года Сарапул может 
вести отсчет уже сестринско-
му образованию. В этом году в 
Сарапульскую земскую боль-

ницу были приняты «два лица 
женского полу для подготовки 
сестер милосердия».

Предпринятые земством 
меры позволили подготовить 
собственные кадры средних 
медицинских работников, и к 
1875 году потребность в них, по 
нормативам тех лет, была пол-
ностью удовлетворена.

Сегодня нам известны даже 
некоторые фамилии первых 
выпускников Сарапульской 
фельдшерской школы: Ала-
бужев, Видякин, Смирных, 
Собин. Из выпуска 1873 года: 
Александр Андреевич Бату-
рин. Выпуск 1877 года: Васи-
лий и Александр Двиняниновы, 
Иван Жаров, Михаил Липин, 
Прокопов, Лебедев, Щербаков, 
Шалапугин, Быков. Как знать, 
может, кто-то из них стал ос-
нователем сарапульской меди-
цинской династии. 

О качестве обучения в фельд- 
шерской школе свидетельству-
ет любопытный факт, рассма-
тривавшийся в земском собра-
нии в 1871 году. Земская Управа 
докладывает: «Господин Перм-
ский губернатор сообщил го-
сподину Вятскому губернатору 
случай очень удачного, уме-
лого и старательного излече-
ния фельдшером Полозовского 
участка Собиным (из учеников 
Сарапульской больницы) кре-
стьянского мальчика Оханского 
уезда Мотырева от прободения 

брюшной полости с выпадени-
ем кишок». Во как – на уровне 
губернаторов рассматривались 
прецеденты! Земское собрание 
вынесло свое постановление: 
«выдать фельдшеру Собину в 
награду за усердную службу 
30 рублей». 

В то же время первый же гу-
бернский съезд земских врачей 
поднимает вопрос о компетент-
ности фельдшеров. Инспекци-
онная проверка земских боль-
ниц, проведенная в 1874 году, 
дала богатейший материал для 
обдумывания этой проблемы. 
Претензии инспектора В. О. 
Португалова касались, кста-
ти, выпускников  Московской 
и Казанской фельдшерских 
школ, хотя досталось и выпуск-
нику Сарапульской фельд- 
шерской школы Смирных, ко-
торый «не смог объяснить, чем 
отличается корь от скарлати-
ны».  В. О. Португалов ставит 
вопрос о решительной борьбе с 
«фельдшеризмом», имея в виду 
необходимость научного подхо-

ли самое скудное медицинское 
образование, с которым вы-
ступить на самостоятельную 
роль едва ли были вправе…». 
Он говорит, что «еще меньше 
эти люди знакомы с современ-
ными приемами науки, иссле-
дованием больных. Они поня-
тия не имеют ни о термометрии, 
ни о каких-либо химических 
исследованиях, ни об аускуль-

тации, ни о перкуссии». И вы-
ступает категорически против 
самостоятельной практики 
фельдшеров: «оставлять та-
ких людей полновластными 
распорядителями приемных 
покоев - просто безрассудно».  
В. О. Португалов  предлагает 
«или совершенно прекратить 
самостоятельное существова-
ние фельдшеров и фельдше-
риц, или воспитать новое по-
коление хороших фельдшериц 
и фельдшеров со среднемеди-
цинским образованием». 

Заметим, что все эти более 
чем справедливые высказы-
вания  прозвучали спустя во-
семь лет после решения Сара-
пульского земского собрания 
о самостоятельной подготовке 
фельдшеров для своего уезда. 
Ну, не было у них другого вы-
хода! И, конечно, это была вы-
нужденная мера. Тем более, что 
и подвижник нашелся, который 
согласился взвалить на себя 
эту обузу. Причем совершенно 
бескорыстно. В материалах Са-
рапульского уездного земского 
собрания нет нигде ни строчки, 
ни полсловечка о том, что учи-
телю фельдшерской школы 
полагается какое-либо возна-
граждение.

Личность этого учителя, 
Константина Фаддеевича Кру-
ликовского, заслуживает, безу- 
словно, отдельного повество-
вания. Ограничимся главным. 
Ярчайший деятель сарапуль-
ского здравоохранения, он был 
из породы «первых»: первый 
врач Сарапульского земства (до 
1870 года он один выполнял все 
обязанности по Сарапульской 
земской больнице), первый ор-
ганизатор земского здравоох-
ранения (устроитель земской 
медицины в уезде), первый 
учитель сарапульских фельд- 
шеров, первый врач-акушер, 
первый подростковый врач. 
Человек, искренне преданный 
делу своей жизни. Подвижник 
и гуманист.

Ну, а нам остается дивиться 
и восхищаться ими, теперь уже 

В этом здании размещалась Сарапульская земская больница  
(1871 - 1877 гг.)

 Общий вид Сарапульской земской больницы

Земская Управа

забытыми деятелями земского 
самоуправления, радетелями 
и устроителями жизни на са-
рапульской земле. Не упускав-
шими из виду ни одной обще-
ственной пользы, рачительно 
обустраивавшими землю, на ко-
торой жили сами и которую за-
вещали своим детям и внукам.

О. Лукас, 
ЦГБ им. Н. К. Крупской.

да к подготовке средних меди-
цинских кадров. 

Детально и всесторонне про-
анализировав деятельность и 
уровень знаний фельдшеров, 
В. О. Португалов делает вывод 
о том, что «фельдшера получи-

 *В уезде 41 волость. Численность населения волости - 8-24 тыс. человек.
 **2520 рублей ассигнациями.



«Ключевые задачи организации - поддерживать и привлекать 
предпринимателей, привлекать и сопровождать инвесторов», - на-
писал Глава Удмуртии Александр Бречалов на своей личной стра-
ничке в социальной сети Facebook. 

Генеральный директор Корпорации развития Удмуртии будет 
отвечать за формирование организационной структуры, бюдже-
тирование, подбор проектной команды, разработку инвестицион-
ной стратегии и продвижение инвестиционного имиджа региона, в 
том числе на международных площадках.

Открытый отбор пройдет в три этапа: заочный и очный туры  
финальные собеседования.

Заявки на участие в открытом отборе принимаются в системе 
LeaderID до 19 октября 2017 года.

«Участники, не получившие предложения о трудоустройстве, но 
показавшие высокие результаты, будут зачислены в кадровый актив 
Правительства Удмуртии», - отметили в пресс-службе Главы УР.

Напомним, что о создании Корпорации развития Удмуртии 
Александр Бречалов объявил 1 августа на презентации Карты ин-
вестиционных возможностей региона. 

Н. Никитина.

Время новостей 9КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
12 октября 2017 года

Сельская дорога –  
новые возможности
В республике торжественно сдана в эксплуатацию новая сельская автодорога Унтем – Годекшур

Протяженность новой доро-
ги – почти четыре километра. 
Это один из 14 объектов, кото-
рые построят в Удмуртии в 2017 
году по федеральной целевой 
программе «Устойчивое раз-
витие сельских территорий». 
В общей сложности благодаря 
этой программе в текущем го-
ду в регионе ликвидируют поч-
ти 50 км бездорожья. 

С открытием новой доро-
ги жителей поздравили и. о. 
Главы МО «Игринский район» 
Светлана Кармакова, Предсе-
датель Правительства Удмур-
тии Ярослав Семенов, предста-
вители дорожных предприя-
тий и предпринимательского 
корпуса.

- Каждая новая сельская до-
рога – это уникальное событие. 
Если строительство и ремонт 
дорог в городе – это больше 
история про комфорт, то сель-
ские дороги – это новые воз-
можности, артерии, обеспечи-
вающие жизнь и развитие на-
шим селам и деревням, - сказал 
Ярослав Семенов.

Председатель Правитель-
ства проинформировал, что ре-
гион внедряет новые принципы 
формирования сети сельских 
дорог: «Удмуртия планирует 
расширять участие в програм-
ме «Устойчивое развитие сель-
ских территорий». Кроме того, 
мы ведем параллельную рабо-
ту по повышению эффективно-
сти проектирования: из 18 про-
ектов сельских дорог на 2018 год 
уже пересмотрели 11, обеспе-
чив экономию до 15 процентов, 
или почти на 130 млн. рублей». 

Главная задача программы 
«Устойчивое развитие сель-
ских территорий» – поддерж-
ка сельской экономики. Доро-
ги строятся к тем населенным 
пунктам, где уже есть точки 
роста – сельхозпредприятия, 
объекты переработки, социаль-
ные объекты. В деревне Годек-
шур уже десять лет действует 
предприятие по производству 
мясных полуфабрикатов «Го-
декшурский продукт», кото-
рый начинал с десяти работни-
ков и 250 кг пельменей за смену, 

а в настоящее время являет-
ся крупнейшим в округе рабо-
тодателем, предоставляя рабо-
чие места для жителей дерев-
ни и близлежащих населенных 
пунктов. В день ввода в эксплу-
атацию дороги на предприя-
тии «Годекшурский продукт» 
открылся новый цех по произ-
водству полуфабрикатов. Так-
же были заявлены планы по 
дальнейшему развитию произ-
водства – за счет выпуска мяс-
ных консервов, выхода на но-
вые рынки - Пермского края и 
Татарстана, а также реализа-
ции социальных проектов в об-
ласти строительства доступ-
ного жилья для работников 
предприятия.

Ярослав Семенов подчерк-
нул, что «Годекшурский про-
дукт» - пример бизнеса, чья 
эффективная работа являет-
ся драйвером для повышения 
качества жизни территории. 
Именно Надежда Лекомцева 
обозначила проблему с тран-
спортной доступностью насе-
ленного пункта в рамках Все-
российского дня приема граж-
дан два года назад. В настоя-
щее время благодаря активной 
позиции предпринимателей со-
здан проект газификации де-
ревни Годекшур – его плани-
руется реализовать при Под-
держке Правительства Удмур-
тии в 2019 году.

Напомним, что программа по 
строительству сельских авто-
мобильных дорог реализуется в 
Удмуртии  с 2011 года.  За шесть 
лет (без учета объектов 2017 го-
да) проложены дороги к 144 на-
селенным пунктам, всего более 
370 км новых дорог.

Пресс-служба Главы  
и Правительства УР.

УдмУртия – территория здоровья
Одна из важнейших задач здравоохранения – доступность оказания медицинской помощи  
для всех жителей республики, даже из самых отдаленных уголков

Для решения этой задачи в 
Удмуртии активно развивают-
ся выездные формы работы, од-
ной из которых являются выез-
ды бригад врачей республикан-
ских больниц. Эта форма ра-
боты начала практиковаться с 
августа текущего года, и уже 
видны ее результаты.

Передвижной медицинский 
комплекс, ориентированный на 
прием и обследование взросло-
го населения, был приобретен 
по распоряжению Главы Уд-
муртии Александра Бречалова 
и при содействии руководства 
ГУП УР «Аптеки Удмуртии». 
Главная его задача – «доста-
вить» современную диагности-
ку на село.

Диагностическое оборудова-
ние, которым оснащен комп-
лекс, позволяет выявлять на 
ранней стадии злокачествен-
ные новообразования, сахар-
ный диабет, ишемическую бо-
лезнь сердца, артериальную 
гипертонию, стенокардию.  

Комплекс доставляет в отда-
ленные районы шесть и более 
узких специалистов и осущест-
вляет выезды минимум дваж-
ды в неделю. Его пропускная 
способность – от 40 до 60 чело-
век в рабочую смену. 

За два месяца специалисты 
побывали в Балезинском, Де-
бесском, Кизнерском, Киясов-
ском, Сюмсинском, Граховском 

районах. Специалистами было 
осмотрено и проконсультиро-
вано 565 жителей, из которых 
почти 300 человек направле-
ны на дообследования в респу-
бликанские лечебные учреж-
дения. Более 30 осмотренных 
записаны на оказание высоко-
технологичной  медицинской 
помощи. 

Пресс-служба Минздрава УР.

«АТЛАНТЫ-2017»
Глава Удмуртии Александр Бречалов принял участие в работе 
российского бизнес-форума 

На минувшей неделе в Москве проходил российский бизнес-фо-
рум «Атланты-2017», который собрал около 3000 предпринимате-
лей и бизнесменов, топ-менеджеров и руководителей.

Форум объединил людей, которые заинтересованы вывести свой 
бизнес на новый уровень – создать новые проекты, продукты, ус-
луги и рабочие места. Глава Удмуртии Александр Бречалов стал 
одним из спикеров панельной дискуссии «Масштаб мышления 
определяет масштаб действия», модератором которой выступила 
профессор практики Московской школы управления СКОЛКО-
ВО Светлана Миронюк. Участники дискуссии говорили о тех воз-
можностях, которые открываются перед предпринимателями при 
переходе к глобальному подходу понимания мира и своего места в 
нем. 

В начале своего выступления Александр Бречалов отметил, что 
все мы живем в быстроменяющемся мире, и, чтобы конкурировать 
в нем, нужно научиться управлять этими изменениями, что требу-
ет от людей иного формата и масштаба мышления. 

- Удмуртия до 1989 года была закрытым регионом из-за того, что 
у нас большое количество оборонных предприятий. И этим объ-
ясняется закрытость не только территориальная, но и менталь-
ная. Поэтому первое, что мы начали менять, - это образ мышления.  
И первый слоган у нас был: «Удмуртия – часть глобального мира». 
И мы сейчас это активно во всех форматах продвигаем.

Вторая ключевая задача, которую ставит Глава Удмуртии, - это 
сломать так называемые «баррикады» между чиновниками и об-
щественностью. «Мы очень активно перешли к формированию 
единой команды Удмуртии. У нас уже все говорят на этом языке: 
и Госсовет, и главы муниципальных образований. Команда Удмур-
тии – это уже некий тренд, это уже эмоция, это уже культура. Я 
убежден, что только командной работой (все вместе: чиновники, 
общественники, граждане, бизнес) можно конкурировать в нашем 
мире», - подчеркнул руководитель нашей республики. 

Третий важный момент, по мнению Александра Бречалова, – это 
не бояться ставить перед собой самые амбициозные задачи, чтобы 
быть свободным от своих ограничений и шор: «Нельзя ограничи-
вать себя маркерами «невозможно, потому что…» Один из послед-
них примеров: совсем недавно мы с серьезной «линейкой» продук-
ции, произведенной на удмуртских предприятиях, зашли в РЖД. 
Хотя до этого многие утверждали, что это невозможно».

Во второй половине дня Александр Бречалов презентовал Уд-
муртию и ее возможности в рамках спецпроекта в формате закры-
тых встреч с бизнесом «Атланты говорят». 

Пресс-служба Главы и Правительства УР.

Образ будущего страны
Команда «Молодежки ОНФ» объявила о старте конкурса, 
участие в котором смогут принять все желающие в возрасте  
до 35 лет

Конкурс проводится в двух номинациях: «эссе» и «креатив».
В номинации «эссе» участникам предлагается в письменной 

форме представить свое видение общественных и государствен-
ных институтов через 15-20 лет, новых моделей в экономике и со-
циальной сфере, которые смогут стать определяющими в ближай-
шем будущем.  В «Молодежке ОНФ» отмечают, что в эссе будут 
приветствоваться прорывные и амбициозные идеи, касающиеся 
решения актуальных проблем страны. 

В номинации «креатив» участникам предлагается в творческой 
форме выразить свое видение того, как в будущем будут выгля-
деть разные общественные явления. Идеи авторов могут быть по-
священы темам созидания, взаимопомощи, справедливости, со-
чувствия к людям, бережного отношения к окружающему миру и 
т. д. К участию принимаются стихи, рассказы, рисунки, видеоро-
лики, фотоколлажи и фоторепортажи. 

Для участия в конкурсе необходимо отправить свою работу в 
адрес «Молодежки ОНФ» до 10 ноября. Отбор победителей будет 
проводиться в два этапа, включающих открытое голосование на 
сайте и оценку работ экспертным советом и жюри конкурса. В ходе 
первого этапа будет отобрано ТОП-50 работ – лауреатов конкурса, 
а по итогам второго этапа будут определены победители. 

Лауреаты и победители будут награждены ценными призами и 
подарками, а также получат приглашение принять участие в ито-
говом Форуме Действий ОНФ в 2017 году и в молодежных образо-
вательных форумах. 

Все подробности о конкурсе «Образ будущего страны» доступны 
на сайте «Молодежки ОНФ»(http://molodezhka.onf.ru/).

Пресс-служба ОНФ.

Открытый отбор начался

Центру реабилитации быть!
Новый реабилитационный центр для детей  с ограниченными возможностями 
 будет достроен до конца года 

- К работе он приступит в 
начале 2018 года, -  сообщи-
ла в рамках рабочего визита в 
Игринский район министр со-
циальной, семейной, демогра-
фической политики Удмурт-
ской Республики Татьяна Чу-
ракова. - Параллельно идет 
процесс закупки и поставки в 

21 сентября стартовал открытый отбор  
кандидатов на позицию генерального  
директора Корпорации развития Удмуртии

республику уникального, не 
имеющего аналогов в России 
оборудования, позволяющего 
заняться оздоровлением и реа-
билитацией детей с тяжелыми 
заболеваниями. 

Напомним, что о необходи-
мости оперативно завершить 
строительство реабилитацион-

ного центра, которое продолжа-
ется на протяжении четырех 
лет, и «вытянуть» этот объект 
до конца 2017 года неоднократ-
но упоминал Глава Удмуртии 
Александр Бречалов.

И. Левыкина,  
консультант пресс-службы  
Главы и Правительства УР.
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Делаем упор  
на качество проДукции
Свой бизнес Юрий Дулисов начал с сети магазинов

В конце 90-х, как модно 
сейчас говорить,  прове-

дя мониторинг рынка пищевых 
продуктов, в частности замо-
роженных полуфабрикатов, он 
решил организовать производ-
ство пельменей ручной лепки. 
Благо в то время в нашем горо-
де эта ниша была практически 
не занята.

В настоящее время ООО 
«Пельменная компания», в ко-
торую входят колбасный и 
пельменный цехи, является од-
ной из составных частей аграр-
но-промышленного комплекса 
«Дулисовъ».

С момента образования ком-
пании в 1998 году на произ-
водстве трудится Надежда 
Валитова. 

- Начинала с пельменного це-
ха, была бригадиром участка. В 
четырех бригадах нас работа-
ло около 30 человек. В день мы 
отгружали от трех до четырех 
тонн замороженных пельме-
ней. Спрос в то время на нашу 
продукцию был просто ажио-
тажный, - вспоминает Надежда 
Геннадьевна.

В 2002 году был открыт кол-
басный цех. С первых дней На-
дежда Валитова является его 
начальником.

- Новое производство требо-
вало новых знаний. В те годы 
пришлось с азов изучать тех-
нологию приготовления кол-
басной продукции и мясных 
деликатесов. За время изме-
нилось и оборудование. Сейчас 
в производстве используются 
промышленный куттер, полу- 
автоматический клипсатор  
и шприц для колбас, пять тер-
мопечей для варки колбасных 
изделий, - отмечает начальник 
цеха.

Сейчас в колбасном цехе тру-
дятся технолог, фаршесостави-
тель, термист и другие работ-
ники. Вместе с Надеждой Ген-
надьевной «новеньких» тонко-
стям приготовления колбасных 
изделий обучает старший ма-
стер Алексей Лазарев. Он при-
шел сюда в 2002 году. 

- По профессии я повар, окон-
чил в свое время профессио-
нальное училище № 29. Начи-
нал рабочим по приготовлению 
фарша. За годы трудовой дея-
тельности  прошел все опера-
ции производственного цикла.

У нас своя сырьевая база, пе-
ред переработкой мясо обяза-
тельно проходит лабораторное 
исследование.  

 Готовую продукцию в каж-

дой партии обязательно про-
бую. И хочу отметить, что наша 
колбаса не только очень вкус-
ная, но и отменного качества, - 
заверяет старший мастер.

Действительно, как отметил 
директор ООО «Пельменная 
компания» Денис Пастухов, в 
настоящее время на производ-
стве особое внимание уделяет-
ся именно качеству выпускае-
мой продукции.

- Замороженные полуфабри-
каты и широкий ассортимент 
колбасной продукции и варено-
копченых деликатесов хорошо 
известны не только в нашем го-
роде и республике, но и далеко 
за ее пределами. 

И, конечно, немаловажная 
составляющая успеха любо-
го начинания – это люди, ко-
торые вкладывают всю душу 
и знания в общее дело.  От их 
качественного и профессио-
нального труда зависит ко-
нечный результат на благо 
потребителей. Именно таки-
ми сотрудниками, зарекомен-
довавшими себя только с по-
ложительной стороны, и яв-
ляются Надежда Валитова и  
Алексей Лазарев. 

М. Розова,  
Б. Мерзляков (фото).

Начальник колбасного цеха Надежда Валитова со старшим мастером Алексеем Лазаревым

О насущных вопросах бизнеса
Заседание Совета по инвестиционному климату и развитию  предпринимательства  
при Главе г. Сарапула состоялось в Администрации города

Пищевая Промышленность в цифрах
n   В сфере пищевой промышленности Удмуртии работают бо-

лее 100 крупных и средних предприятий, а также малые предпри-
ятия и индивидуальные предприниматели. 
n   Здесь трудятся 18 700 человек.  
n   За восемь месяцев текущего года организациями, занимаю-

щимися производством пищевых продуктов, отгружено товаров и 
услуг на сумму 32,5 млрд. рублей, что на 0,5% больше (в фактиче-
ских ценах), чем в предыдущем году.
n   По итогам 2016 года Удмуртия в Российской Федерации за-

нимала шестое место по производству сливочного  масла и сыров, 
восьмое место – по производству цельномолочной продукции и 20 
место – по производству мяса.         
n За пределы республики в первом полугодии 2017 года было 

вывезено колбасных  изделий - 4% от произведенной продукции, 
сыров - 48%, молока - 59%.

Малые предприятия Удмуртии 
n На начало 2017 года количество малых предприятий (с чис-

ленностью от 16 до 100 человек)  в Удмуртской Республике  соста-
вило 2763 единицы -  это седьмое место среди регионов ПФО. Пер-
вые три места занимают такие регионы, как Республика Татарстан  
(7256 малых предприятий), Нижегородская область (6464) и Самар-
ская область (6314). Меньше всего малых предприятий в Республи-
ке Мордовия – 1005 единиц.
n Средняя численность работников на малых предприятиях 

Удмуртии составляет 75 665 человек – это седьмое место среди 
ПФО. Первое место у Республики Татарстан (212 534 человека), по-
следнее –  у Республики Мордовия (26 858 человек). 
n Среднемесячная заработная плата на малых предприятиях 

Удмуртии за первое полугодие  2017 года составила 21 537 рублей. 
Самый высокий показатель среди регионов ПФО  в Пермском крае  
– 25 356 рублей, самый низкий - в Нижегородской области – 16 723 
рубля.
n Оборот малых предприятий Удмуртской Республики сложил-

ся в сумме  83,2 млрд. рублей - это седьмое место среди регионов 
ПФО. На первом месте - Нижегородская область (266,1 млрд. ру-
блей), на последнем -  Республика Мордовия (28,6 млрд. рублей).
n По обороту на одно предприятие наша республика находится 

на девятом месте – 30 098 тыс. рублей. На первом месте - Республи-
ка Марий Эл (48 211 тыс. рублей), на последнем - Чувашская Респу-
блика (25 495 тыс. рублей).
n Лидер по инвестициям в основной капитал - Нижегородская 

область (6,7 млрд. рублей), на последнем   месте - Республика Мор-
довия (0,7 млрд. рублей). Удмуртская Республика - на девятом ме-
сте (1,9 млрд. рублей).

Развитие торговой сети  
n  На начало 2017 года в Удмуртской Республике насчитыва-

лось 8050 магазинов с общей площадью торгового зала 1884 тыс. 
кв. метров. 
n За 2016 год количество магазинов увеличилось на 153 едини-

цы, общая площадь торгового зала – на 582 тыс. кв. метров.
n  В расчете на 1000 жителей республики по состоянию на 1 ян-

варя 2017 года приходилось 1242 кв. м торговых площадей (тогда 
как еще два года назад этот показатель был на 437 кв. м меньше). 
n  Среди регионов ПФО наша республика занимает по этому по-

казателю первое место, на втором месте Кировская область – 1033 
кв. м, на третьем – Республика Татарстан – 1008 кв. м, на послед-
нем – Чувашская Республика – 620 кв. метров.
n Торговая сеть республики представлена семью гипермарке-

тами, 246 супермаркетами, 430 специализированными продоволь-
ственными и 1725 непродовольственными магазинами, а также ма-
газинами товаров повседневного спроса, мини-маркетами и прочи-
ми магазинами. По количеству преобладает сеть мини-маркетов 
(42% от общего числа магазинов).
n  Больше всего гипермаркетов расположено в Нижегородской 

области (92), Республике Татарстан (59) и Пензенской области (37). 
Наибольшая средняя площадь торгового зала гипермаркетов сре-
ди регионов ПФО - в Саратовской области (11 268 кв. м), наимень-
шая – в Чувашской Республике (5185 кв. м), Удмуртия находится 
на девятом месте.
n  За последние три года наблюдается заметное снижение вво-

да в эксплуатацию новых торговых площадей. Так, в 2014 году было 
введено в действие 8,3 тыс. кв. метров новых площадей, в 2015 году 
– только 5,2 тыс. кв. метров, а в 2016 году – всего 0,3 тыс. кв. метров.

Расходы на покупку товаров 
растут
n  По итогам семи месяцев 2017 года оборот розничной торговли 

по сравнению аналогичным периодом прошлого года вырос на 5,8 
млрд. рублей и составил 124,4 млрд. рублей. Доля рынков и ярмарок 
при этом составила 1,6%. Основную же часть оборота сформирова-
ли торгующие предприятия и индивидуальные предприниматели.
n  Каждый житель Удмуртии потратил на покупку товаров в 

среднем 82 тыс. рублей, это восьмое место среди регионов ПФО. 
Наибольшее значение этого показателя наблюдалось в Нижего-
родской области (122,7 тыс. рублей), наименьшее (62,4 тыс. рублей) 
– в Республике Мордовия.
n Одной из особенностей последнего времени стало развитие 

розничной сетевой торговли. Она составляет четвертую часть 
в обороте розничной торговли, а в обороте пищевых продуктов, 
включающих продажу напитков, и табачных изделий, занимает 
почти треть.
n Оборот общественного питания продолжает свое снижение: 

за 7 месяцев текущего года он составил 6,7 млрд. рублей, что на 
3,6% ниже уровня прошлого года.
n   За 7 месяцев 2017 года на питание вне дома в среднем на душу 

населения пришлось 4397 рублей. По данному показателю Удмурт-
ская Республика заняла четвертое место среди регионов ПФО. 

По данным Удмуртстата.

В его работе приняли участие руководители 
субъектов малого и среднего бизнеса, представи-
тели Администрации, Министерства экономики 
УР, налоговой инспекции, Центра занятости на-
селения, банковских структур.

Вел заседание первый заместитель Главы Ад-
министрации г. Сарапула Михаил Кудиров.

В ходе заседания говорилось о программе под-
держки малого бизнеса, изменениях в налоговом 
законодательстве, об активных программах за-
нятости населения, о доступности для людей с 
ограниченными возможностями объектов и ус-
луг на территории нашего города.

Также был рассмотрен и утвержден состав чле-
нов Совета по инвестиционному климату и раз-
витию  предпринимательства при Главе г. Сара-
пула и доведена информация о кредитных пред-
ложениях банков и лизинговых услугах.

Завершилось мероприятие подведением итогов 
городского смотра-конкурса  на «Лучшее комп- 
лексное благоустройство предприятий потре-
бительского рынка  г. Сарапула», который про-
водится в целях выявления субъектов потре-
бительского рынка, добившихся высокого уров-

ня благоустройства, привлечения коллективов 
предприятий и организаций к активному уча-
стию в мероприятиях по благоустройству  и со-
держанию прилегающих территорий.

По итогам конкурса дипломы вручены ди-
лерскому центру «Лада» (ул. Гагарина, 5, ООО 
«Прайд»,  директор  Идиатулло Ташмухамедов);  
магазину «Автоконтракт» (ул. Павлика Морозо-
ва, 87, ООО «Контракт-Плюс», директор Татья-
на Кулешова); сети магазинов «Копеечка» (руко-
водители Ольга Мухаметдинова и Виктор Кыт-
манов);   ресторанно-гостиничному комплексу 
«Старая башня» (ул. Оползина, 1, ООО «Новая 
линия», директор  Сергей Митрошин); автосер-
вису «Sergey Hof»  (ул. Азина, 146, строение 1, 
ИП Сергей Каркашов); гостинице «Русь-отель» 
(ул. Трактовая, 25,  ИП Светлана Розенштейн);   
ООО «Цветочная компания «Лилия» (ул. Горь-
кого, 77, директор Фанис Хайдаров); кредитному 
потребительскому кооперативу граждан «Парт- 
нер» (ул. Азина, 65, директор Виктор Мосалев). 

Следующее заседание Совета состоится в де-
кабре нынешнего года.

М. Розова.
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